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Расследование «КП»:

ЛЕТЧИК, СБИТЫЙ 30 ЛЕТ НАЗАД 
В АФГАНИСТАНЕ, ЖИВ И ХОЧЕТ  

ВЕРНУТЬСЯ НА РОДИНУ

Продолжение читайте 
на > страницах 8 - 9.Подробности читайте на > странице 11.

Кучно пошли! По новой традиции губер-
наторов в России меняют партиями. В мае 
прошла очередная ротация: за неделю 
сменилось руководство сразу в 6 регио-
нах страны. Где-то прежние главы ушли на 
повышение в федеральное правительство, 
а где-то отставку получили не самые по-
пулярные в народе губернаторы.

Пока сменщики пребывают в статусе 
«врио» (в сентябре им еще предстоит прой-
ти главный экзамен  - выборы), эксперты 
внимательно всматриваются в их биогра-
фии, пытаясь уловить свежие тенденции. 
Таких как минимум три.
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Истребитель Су-17 
Сергея Пантелюка  
был потерян 
в годы афганской 
войны. С тех пор 
летчика числили 
не погибшим, но 
пропавшим без вести. 
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И. о. губернатора Амурской 
области Василий Орлов 

еще и рыбак.

Якутию возглавил 
страстный охотник, 
а Приамурье - 
сочинитель 
гитарных баллад

Роман ГОЛОВАНОВ

Переправа 
должна соединить 
единственную 
островную область 
с остальной 
Россией.

Уже больше 200 тысяч 
машин обкатали Крым-
ский мост, соединивший 
Кубань с полуостровом.  
На фоне транспортного 
ажиотажа на юге страны на 
ее востоке жители Сахали-
на попросили Владимира  

Путина о долгожданной 
переправе. 

Депутаты облдумы обра-
тились к главе государства 
на его «Прямую линию», их 
поддержал и сахалинский 
губернатор Олег Коже-
мяко: 

- Мостовой переход сни-
зит стоимость продуктов 
питания, стройматериалов, 
товаров народного потре-
бления. Сегодня перевозка 
материалов в цене строи-
тельства доходит до 30%. 
Это влияет на стоимость 
жилья и качество жизни 

сахалинцев - тут все доро-
же, чем у остальных даль-
невосточников.

Депутаты Госдумы отреа-
гировали: мосту на остров 
быть!

- Опыт моста через Кер-
ченский пролив надо тира-
жировать на всю страну, 
- рассказал «КП» депутат 
Госдумы от Севастополя 
Дмитрий Белик.

Крымский мост обошелся 
в 227,9 миллиарда рублей. 
Затраты на сахалинскую пе-
реправу могут превысить 
540 миллиардов рублей. 
50% уйдет на строитель-
ство 500 км железных до-
рог. Сахалинская стройка 
может растянуться на 5 лет.
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ВЕлена ОДИНЦОВА

Нынешняя рабочая неделя будет долгой - 
шестидневной. Выходной с субботы, 9 июня, 
переносится на понедельник, 11 июня. По-
скольку 12 июня у нас празд-
ник - День России.

В честь него соответственно 
после длинной трудовой не-
дели мы три дня и отдыхаем 
(см. графику). Потом всего три 
дня работаем. И дальше все по 
обычному графику. 

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Как будем работать 
и отдыхать в июне

На Сахалине ждут мост  
на материк

Газета нашего города ● Тюмень

12.05  

О
ле

г 
УК

ЛА
Д

О
В/

«К
П»

 - 
Ба

рн
ау

л

Читайте на > стр. 12 - 13.

Правда ли, что органы 
опеки забирают детей 
из нормальных семей,        
чтобы их продать

Вот такая петрушка!
Дачные советы: боремся  
с первыми вредителями
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Дмитрий СМИРНОВ

Президенту доложили 
о главных тревогах 
современных родителей.

Уполномоченная по пра-
вам ребенка Анна Кузнецо-
ва, перед тем как изложить 
президенту основные тезисы 
своего ежегодного доклада, 
передала  Владимиру Путину 
«письмо солдату».

- Это детские работы, адре-
сованные солдатам сегод-
няшним, прошлым и даже 
будущим, - пояснила она. - 
Они направлены в воинские 
части и в этом году при под-
держке Минобороны даже в 
Сирию.

Кузнецова доложила, что в 
обращениях к ней, как к дет-
скому омбудсмену, родителей 
есть тенденция, которая на-
стораживает.

- На 83% выросло число об-
ращений, связанных с систе-
мой образования, - отметила 
омбудсмен. 

- Что людей в основном 
беспокоит в сфере образова-
ния? - уточнил Путин.

- С одной стороны, есть во-
просы по качеству образова-
ния, где-то - по его доступ-
ности, ну и, конечно, тема 
воспитания, - перечислила 
Кузнецова. 

Омбудсмен обратила вни-
мание на проблему выделе-
ния жилья для детей-сирот:

- В последнее время оче-
редь на жилье детей из числа 
сирот все растет.

- Увеличивается, - согла-
сился президент.

- Порождаются, к сожа-
лению, не совсем хорошие 
практики в регионах, когда 
на почве учреждения двух 
уже очередей (одна - есте-
ственная очередь, вторая - по 
судебным решениям) полу-
чаются некорректные про-
екты, которые в том числе 
унижают наших детей, вы-
пускников - детей-сирот, - 
заявила Кузнецова. - Конеч-
но, мы активно пресекаем 
эти практики, но система 
нуждается в серьезном и 
внимательном изучении. Мы 
предлагаем переместить зону 
ответственности за жилищ-
ные программы для детей-

сирот из системы обра-
зования в профильное 
ведомство, например, 
Минстрой. Потому 
что, к сожалению, 
сейчас нет программ, 

есть лишь финансирование и 
контроль за расходом денег.

Еще одна острейшая про-
блема - обеспечение лекар-
ствами детей с редкими за-
болеваниями. Точнее, тут 
целые две проблемы.

- Только 30 регионов на 
100% закрыли запрос на эти 
лекарственные препараты, 
дефицит сегодня составляет 
более 8 миллиардов рублей, 
- назвала первую Кузнецо-
ва. Вторая - необоснованное 
завышение цены при госза-
купках. - Приведу простой 
пример из последних обра-

щений. Цена на препарат по 
закупочной стоимости со-
ставляла более 30 миллио-
нов рублей, а препарат, ку-
пленный вне закупок, стоил 
6 миллионов. Такой разбег 
цен заставляет говорить о 
необходимости внимания к 
ценообразованию. Это по-
зволит сэкономить доста-
точные средства, если будут 
централизованные закупки 
в том числе.

- Неоднократно уже к это-
му вопросу возвращались, и 
до сих пор там нет нужного 
порядка. Обязательно вер-

немся к этому, - поддержал 
глава государства.

- Очень важно, чтобы бы-
ла создана группа, которая 
бы проработала и ресурс для 
российского производства 
многих препаратов, - развила 
мысль омбудсмен.

- Конечно, это одно из 
основных направлений раз-
вития и решения этого во-
проса, - вновь согласился 
Путин. - Нужно только, что-
бы они по качеству не усту-
пали, а возможно, превосхо-
дили зарубежные аналоги, и 
чтобы были доступны в цене.

Картина дня: в верхах

КЛУБ 
ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫХ
Доклад о перспективах 
летать быстрее света: 
это возможно!

ЗДОРОВЬЕ
Как жить 
с ребенком-
аллергиком

ФОТО
«Пуговка выросла»: 
звезда «Папиных 
дочек» похвасталась 
платьем на выпускной

ТЕЛЕВИЗОР
Читатели «КП» 
выбирают главный 
телевизионный 
скандал годаin
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Елена ЧИНКОВА

Оперативники 
помешали продать 
их коллекционерам. 

На праздничной вос-
кресной службе в хра-
ме Христа Спасителя 
среди молящихся было 
множество полицейских 
- день Всех Святых со-
впал с 300-летием рос-
сийской полиции. Па-
триарх Кирилл отдельно 
помолился о сотрудни-
ках правоохранитель-
ных органов, погибших 
при исполнении слу-
жебного долга, и пере-
дал главе МВД России 
Владимиру Колокольце-
ву образ святого Геор-
гия Победоносца - как 

символ победы добра 
над злом. 

-Если говорить о вер-
ности присяге, нрав-
ственным  принципам, 
любви к Отечеству, то 
как же важно, чтобы 
призванные его защи-
щать были исполнены 
этой верности. На вас 
возложена очень вы-
сокая ответственность. 
Пусть полиция остается 
той силой, которая хра-
нит мир и спокойствие 
наших граждан, - обра-
тился к стражам порядка 
предстоятель РПЦ. 

- Русская православ-
ная церковь всегда была 
хранительницей духов-
ной чистоты и нрав-
ственности, уникально-
го культурного наследия 

России, - отметил, в 
свою очередь, министр 
и передал Святейше-
му 10 больших старин-
ных икон, украденных 
преступниками 2 мая 
этого года из Свято-
Троицкого Макарьев-
ского Желтоводского 
женского монастыря в 
Нижегородской области. 

Как рассказали «КП» 
в МВД, среди них были 
чудотворные иконы и 
образа с частицами мо-
щей.  Один из преступ-
ников спрятался в храме 
после службы и спустил 
реликвии в окно на ве-
ревке. Бандитов задер-
жали через несколько 
дней, когда они везли 
часть награбленного на 
продажу коллекционеру. 
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Патриарх подарил Владимиру Колокольцеву образ святого 
Георгия Победоносца. Как символ победы над злом.

 ■ ДЕЛА ДУХОВНЫЕ

Колокольцев вернул Патриарху 
похищенные из монастыря чудотворные иконы

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах власти» 

по будням с 9.45 (мск) 
на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Детский омбудсмен Анна Кузнецова пожаловалась президенту на регионы, 
где не спешат давать квартиры сиротам, как положено по закону. 

Путину передали 
«письма солдату»
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Анатолий ВАССЕРМАН, постоянный участник 
интеллектуальных игр, политолог:

- Пока на Украине было мирно, я ездил отдыхать в Одессу. 
Это моя малая родина. Но сейчас там обстановка, мягко го-
воря, не способствует отдыху. И я вообще забыл об отпуске. 
Отдыхаю, как учил академик Павлов, меняя род активности.

Иосиф ПРИГОЖИН, музыкальный продюсер:
- Я готов поехать в любой российский город, лишь бы люби-

мая была рядом. Но на даче все лето точно сидеть не будем. 
Где проведем отпуск в этом году, еще не решили.

Алексей МАМОНТОВ, президент Московской 
международной валютной ассоциации:

- В родных местах. В этом году планирую вывезти в Горный 
Алтай всех своих друзей и отдохнуть как следует. А еще нра-
вятся подмосковные Поляны и Лесные Дали.

Василий ГЕРЕЛЛО, оперный певец, солист 
Мариинского театра:

- Есть такое место. Для меня это прославленное село Ре-
пино в пригороде Петербурга. Там я отдыхаю на даче. А что 
еще надо - тихо, соседи спокойные, птички, деревья, тепло. 

Вадим ДРОБИЗ, руководитель Центра 
исследований федеральных и региональных 
рынков алкоголя:

- В отпуске я все равно работаю. Когда последний раз был 
на отдыхе? В 2003 году. В Турции.

Олег, таксист, Туапсе:
- Нашел семью из-под Феодосии, которая еще не была на 

Кубани, так что будем у них отдыхать. А они - у нас в Туапсе! 
Обмен, который стал реальным благодаря Крымскому мосту!

Арсен ГАЛСТЯН, олимпийский чемпион 
Лондона-2012, Краснодар:

- В Краснодарском крае я больше всего люблю отдых в го-
рах - свежий воздух и природа очень радуют. Последний раз 
мы с друзьями собрались в Лаго-Наки с палатками. Хотите 
отдохнуть недорого - нужно выбирать такой отдых, как мы.

Сергей КОРОВИН, предприниматель:
- Увы, но хорошо и дешево отдохнуть в России у меня ни 

разу не получалось. Поэтому сейчас отдыхаю в Турции.

Василич, читатель сайта KP.RU:
- В родной деревне под Рязанью: Ока с рыбалкой, грибы, 

шашлычки, банька - ну в каких турциях вы все это найдете?

Ирина, слушательница Радио «КП» (fm.kp.ru):
- Лет 20 назад купили домик под Севастополем, так что 

проблема дешевого и качественного отдыха в России решена!

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 66 тысяч человек

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
72,44
- 28 коп.

75,9
- 1,7%

А вам где отдыхается 
хорошо и дешево?

FM.KP.
RU

61,93 
- 28 коп.

Юлия ДИВЕЕВА

Число школьников 
и студентов уменьшилось, 
а в детсадах - очереди.

Демографическая яма смещает-
ся: теперь она приходится не на 
старшеклассников, а на колледжи 
и вузы. Об этом говорится в до-
кладе о госполитике в сфере об-
разования на сайте правительства 
России. Главные цифры:

✔ за последние 17 лет в России 
на 21,7% сократилась численность 
школьников;

✔ численность студентов вузов в 
2018/19 учебном году может со-
ставить около 4,3 млн. человек - на 
40% меньше, чем в 2009 году.

Что происходит? В конце 1990-х - 
начале 2000-х годов население 
воздерживалось от рождения де-
тей: жуткое экономическое поло-
жение в стране к этому не распо-
лагало. И вот эта демографическая 

яма достигла вузов. Но не все так 
плохо. За демографической ямой 
следует мощный подъем. Как след-
ствие, мест в детсадах не хватает, 
число первых классов в паралле-
лях достигает в некоторых школах 
десяти! В 18,6% школ дети учатся 
в две, а иногда и в три смены. На-
до строить новые школы и сады. 

Подробнее о демографической 
ситуации в системе образования - 
в ближайших номерах «КП».

 ■ ДЕНЕЖКИ

Александра КОЗЛОВА

Самые хорошие 
зарплаты - 
у нефтяников 
и газовщиков, 
а самые 
маленькие - 
в легкой 
промышленности.

Росстат назвал самые 
высокооплачиваемые 
отрасли в России. За 
год список не поме-
нялся, хотя зарплаты 
сотрудников непло-
хо подросли. По тра-
диции больше всего 
платят тем, кто занят 
в производстве нефти 
и газа. Средние доходы 
в отрасли за год с мар-
та-2017 по март-2018 
увеличились на 20% 
(см. графику).

Самой низкоопла-
чиваемой сферой 
стало производство 
одежды (средняя 
зарплата - около 18 
тыс. руб). Не слиш-
ком хороши дела и в 
сельском хозяйстве. 
Хотя небольшая лож-
ка меда есть - даже в 
отраслях-аутсайдерах 

зарплата, хоть на 200 
- 500 рублей, но все-
таки за год увеличи-
лась.

Эксперты отмечают, 
что за время кризиса 
многие предприятия 
перешли на систему 
оплаты труда «оклад 
плюс премия». И, 
скорее всего, теперь 

растут не оклады в от-
раслях, а премиальная 
часть. Которая выпла-
чивается сотрудникам 
за конкретные резуль-
таты. Кроме того, рост 
заработных плат еще 
не говорит о росте бла-
госостояния людей. 
Ведь и траты, без ко-
торых никак не обой-
тись, тоже увеличи-
ваются. Впрочем, по 
данным Росстата, ре-
альные располагаемые 
доходы населения (то, 
что остается у нас с 
вами в кошельках по-
сле всех обязательных 
расходов) тоже растут. 
За год - на 5,7%. На-
помним, что с начала 
последнего кризиса 
они в основном пада-
ли или как минимум 
не прирастали.

Кому в России платят больше

Олег АДАМОВИЧ

78 процентов россиян 
решили провести отпуск 
в городе или на даче.

По данным опроса Всерос-
сийского центра изучения 
общественного мнения, рос-
сияне все больше становятся 
домоседами. 45% опрошенных 
социологами людей в этом го-
ду планируют провести отпуск 
дома, 34% отдыхать будут на 
даче. Только 4 процента ре-
спондентов думают поехать за 
границу. 

Половина признались, что 
для них главная причина до-
машнего отпуска - не хватает 
денег на путешествия. Осталь-
ные - трудоголики, которые не 

могут бросить работу даже на 
недельку. 

А еще в 2018 году в России ре-
кордное количество людей по-
пало в списки невыездных из-за 
долгов. В Федеральной службе 
судебных приставов рассказа-
ли о 2 млн. 300 тыс. россиян, 
занесенных в черные списки. 
Такого количества должников 
не было еще никогда.

37% граждан рассказали в 
опросе, что хотели бы отдо-
хнуть летом в Крыму, если бы 
могли себе позволить. Но по-
едут на полуостров лишь 9% 
участников исследования.

Больше всего Крым любят 
за красивую природу, чистое 
море, хорошие пляжи, прият-
ный климат. Но кусаются цены. 
Люди сетуют, что проживание 
и услуги на полуострове стоят, 
как в Турции, а уровень сер-
виса до иностранного пока не 
дотягивает.

Россиянам, которые могут 
позволить себе выездной от-
дых, надоело экономить. Участ-
ники опроса рассказали, что 
планируют потратить за время 
отпуска по 44 тысячи на чело-
века - это на 11% больше, чем 
в 2017-м.

Сидим дома

 ■ СТАТИСТИКА 

За демографической ямой идет беби-бум 
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 В сибирском селе 13 учителей поздравили с окончанием 
школы свою единственную выпускницу Леру Горбунову.
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Российский космонавт Антон Шкаплеров опубликовал на своей страничке в Twitter фотографию Крымского моста, которую 
он сделал с борта Международной космической станции. «Завершается мой третий космический полет, и я заканчиваю вести 
мониторинг моста из космоса. Теперь буду отслеживать с Земли», - пообещал Шкаплеров. Вчера международный экипаж вер-
нулся с МКС на Землю. 

Елена ЧИНКОВА

А Поклонская назвала 
их «коммивояжерами 
с непонятными целями».

Великая княгиня Мария Владими-
ровна Романова, глава Российского 
императорского дома в изгнании, 
вместе с сыном Георгием приехала в 
Крым в честь 235-летия его вхожде-
ния в состав Российской империи. 
Встретились с местными жителями 
и властями, а напоследок прокати-
лись по Крымскому мосту от берега 
до берега и обратно. Великий князь 
Георгий Романов выбрал россий-
ский автомобиль  «Ладу Ларгус»  и 
сам сел за руль. При переходе с авто-
мата на механику никаких проблем 
у водителя не возникло.

Путешествие им явно понрави-
лось. А вот кое-кому  нет. Депутат 
Госдумы и экс-прокурор Крыма На-

талья Поклонская, которая недавно 
успела разругаться с Романовыми 
из-за фильма «Матильда», назва-
ла гостей самозванцами. «Делает 

ли нам честь оказание почестей та-
ким коммивояжерам с непонятны-
ми целями? По-моему, в «сыновей 
лейтенанта Шмидта» все уже наи-
грались», - заявила она, попутно 
обвинив деда Великой княгини и 
двоюродного брата Николая II Ки-
рилла Владимировича в предатель-
стве императора. 

- Главная цель визита - напом-
нить международному сообществу 
об исторической и правовой при-
надлежности Крыма России, оказать 
референдуму 2014 года поддержку на 
международном уровне, учитывая 
родственные связи Романовых со 
многими королевскими династиями 
в Европе, - пояснил «Комсомолке» 
советник канцелярии Дома Романо-
вых Владислав Пилькевич. - А На-
талье Владимировне советуем по-
читать исторические документы на 
тему «предательства» и прекратить 
самопиар на Романовых. 

Картина дня: 

А В ЭТО ВРЕМЯ

 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Инна КУМЕЙКО  
(«КП» - Челябинск»)

Мальчик, которого 
навестил Путин 
в больнице,  
идет на поправку 
после сложной 
операции.

«Мама, меня самый глав-
ный президент поцело-
вал!» - непосредственный 
возглас шестилетнего пар-
нишки стал настоящим хи-
том прошлой недели (видео 
см. на сайте kp.ru). Тогда, 
в День защиты детей, Вла-
димир Путин пообщался с 
маленькими пациентами 
Морозовской больницы, и 
всем присутствующим на 
этой встрече запомнился 
юный Савелий, который с 
забавной важностью раз-
говаривал с главой государ-
ства. Мальчишка так рас-
трогал президента, что тот 

на прощание поцеловал его 
в макушку.

Рядом с Савелием в боль-
нице находятся родители. О 
болезни мальчика «Комсо-
мольской правде» рассказал 
его папа Алексей Крику-
нов, который пожертвовал 
сыну свою почку:

- У Савелия диагноз - 
«хроническая почечная 
недостаточность». Кто-
то из врачей говорит, что 
это врожденная болезнь. 
Другие считают, что это 
следствие инфекции. О 
болезни мы узнали слу-
чайно в ноябре прошлого 
года, сдав анализ крови. 
Савелий тогда переболел 
бронхитом. До этого ни-
каких признаков заболе-
вания не было. Сын - ак-
тивный ребенок, ходил в 

садик, готовился к посту-
плению в школу.

Савелий и его родители 
сейчас лежат в хорошей 
трехместной палате с хо-
лодильником, микровол-
новкой и телевизором. 
Примерно через две неде-

ли мальчику снимут швы, 
и если все будет хорошо, 
то на две недели всю се-
мью отпустят домой в Че-
лябинск. А уже через месяц 
предстоит сделать исследо-
вание, чтобы посмотреть 
прижилась ли почка.
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Шестилетний Савелий, его мама Алина  
и папа Алексей уже скоро смогут вернуться  

к счастливой жизни, которая была у них до болезни.
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Из-за визита в Крым Великая 
княгиня опять разругалась 

с Натальей Поклонской.  

Романовы прокатились на «Ладе» по Крымскому мосту

Маленький Савелий будет 
жить с папиной почкой

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ,  
член Госсовета РФ, лидер ЛДПР

Правитель -
ство рапортует 
о том, что им 
наконец-то уда-
лось догово-
риться об огра-
ничении роста 
цен на бензин. 
Министры с 
капиталистами 
сели и решили, 
что стоимость 
топлива зафик-
сируют по со-
стоянию на конец мая.

Но это же издевательство!
Цены только в апреле выросли в сред-

нем по стране на 13%, а в некоторых 
регионах - на 18%. В мае рост продол-
жился. И эти грабительские цены вы 
хотите зафиксировать?

Мы привыкли, что министры страшно 
далеки от народа, но глубина и ширина 
этой пропасти увеличивается с каждым 
днем!

«У нас розничные цены на моторное 
топливо далеко не самые высокие в ми-
ре», - с гордостью заявил один из вице-
премьеров. Вы с ума там все посходили? 
У нас цены должны быть самыми низкими!

Посмотрите на другие нефтедобываю-
щие страны! В Иране бензин стоит 17 
рублей за литр! В Кувейте  - 21 рубль! 
В Казахстане - 32 рубля. В богатейшей 
Саудовской Аравии и то дешевле, чем 
у нас, - 33,5 рубля!

А в России, крупнейшей нефтедобы-
вающей стране мира, цена за литр 95-го 
бензина почти во всех регионах превы-
сила 44 рубля!

Причем нефтеторговцы согласились 
зафиксировать нынешние грабительские 
цены не просто так, а в обмен за сни-
жение акцизов, в результате которого 
федеральный бюджет недополучит око-
ло 100 миллиардов рублей. А это - не-
построенные дороги и мосты, школы и 
детские сады!

Граждане России уже ограблены как 
минимум дважды - когда нефтеторговцы 
подняли цены и когда правительство, 
вместо того чтобы дать указание ФАС 
разобраться со сговором, поддалось на 
шантаж и снизило акцизы.

Фиксация нынешней стоимости бен-
зина вызовет рост цен на все - это оче-
видно! Топливо - кровь экономики. Подо-
рожают продукты и транспорт, вырастет 
квартплата. Снова инфляция, снова об-
нищание людей!

Твердая позиция партии ЛДПР: бензин 
в России должен стоить в разы дешевле, 
чем сейчас! Дешевая энергетика может 
быть нашим конкурентным преимуще-
ством, это возможность ускорить им-
портозамещение и выйти на внешние 
рынки. А мы сами себе в ногу стреляем. 
Мы много лет говорим: частный бизнес 
не справился в сфере энергетики, вся 
эта отрасль должна управляться госу-
дарством!

У государства есть все возможности 
унять аппетиты нефтеторговцев. Хочешь 
иметь доступ к экспортной трубе - сни-
жай цены внутри страны. Неужели так 
сложно?

Бензин в России 
должен стоить  
в разы дешевле!

 ■ ПОЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА
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Роман ЛАВРУХИН
(«КП» - Ставрополь»)

Депутат превратил экспертизу 
в прибыльный бизнес.

В маленьком горном 
селе Гиндиб в четверг 
было необыкновен-
но людно. Почти все 
300 жителей высыпа-
ли из домов поглазеть 
на кортеж из автомо-
билей с мигалками. 
ФСБ, полиция, След-
ственный комитет - на 
единственной сельской 
улице припарковалось 
аж два десятка машин. 
Люди в камуфляже с 
автоматами напере-
вес, как выяснилось - 
погоня за большим 
чиновником, урожен-
цем Гиндиба Магомедом 
Махачевым. Этот депу-
тат и одновременно глава республи-
канского бюро медико-социальной 
экспертизы (организация, выдающая 
справки об инвалидности) сбежал от 
силовиков не зря. Ему вменяют сразу 
несколько тяжких уголовных статей: 
«создание преступного сообщества с 
использованием служебного положе-
ния», «мошенничество в особо круп-
ном размере», «служебный подлог», 
«участие в преступном сообществе», 
«получение взятки организованной 
группой». А на деле под этими казен-
ными формулировками скрывается 
тщательно продуманный и о-о-очень 
прибыльный бизнес.

По версии следствия, Махачев с 

подчиненными пять лет 
грели руки на справках 
об инвалидности, выпи-
сывая их за внушитель-
ные взятки. Система 
была настолько везде-
сущей, что в Дагестане 
стали появляться целые 
села, состоящие из ин-
валидов.

ЗДОРОВЫМ БЫТЬ 
НЕВЫГОДНО

- Каждое подразделе-
ние и подведомственные 
бюро в городах и райо-
нах республики вно-
сили свой вклад в эту 
коррупционную схему, - 

рассказал «КП» источник в правоо-
хранительных органах. - Торговали 
инвалидностью направо и налево. 
За прошлый год инвалидами были 
признаны 300 здоровых жителей, а из 
пенсионного фонда на выплаты им 
ушло не менее 27 млн. рублей. И не 
исключено, что это только верхушка 
айсберга.

Сколько всего фигурантов в уго-
ловном деле, пока неизвестно, но в 
ОПГ входили врачи-эксперты, медсе-
стры, регистраторы... Неудивительно, 
что число инвалидов в Дагестане с 
каждым годом росло как на дрож-
жах, притом что в среднем по России 
снижалось.

А ведь в 2013 году, вступая в долж-
ность, Магомед Махачев грозился 
искоренить многолетнюю преступ-
ную гидру.

- Мы намерены разоблачить псев-
доинвалидов, которых в Дагестане 
слишком много, - на камеры заявлял 
новый руководитель бюро. - Все ру-
ководители, которые будут продол-
жать брать деньги и делать совершен-
но здоровым людям инвалидность, 
будут освобождены от занимаемых 
должностей.

И нескольких, правда, освободи-
ли. Чтобы взять своих на теплое ме-
стечко.

«СОБИРАЕШЬ ДЕНЬГИ С ВРАЧЕЙ 
И НЕСЕШЬ МАГОМЕДУ»

Расценки на инвалидность были вну-
шительные: на 2 года - 300 тысяч, бес-
срочная - полмиллиона. Но при этом 
схема была выгодной для всех сторон. 
Благодаря Махачеву сотни семей полу-
чили стабильный доход в 40 - 50 тысяч 
рублей в месяц. Участники преступной 
схемы и вовсе богатели на глазах. Да-
гестанские блогеры не раз выклады-
вали в интернет свои расследования о 
миллионерах - руководителях бюро в 
городах и районах. Особняки, дорогие 
машины - все это было непременным 
атрибутом жизни скромных (по офи-
циальному рангу) чиновников.

В 2013 году в интернет утекли ви-
деодоказательства процветающего 

взяточничества. На одной из запи-
сей двое мужчин в помещении бюро 
медэкспертиз подробно обсуждают, 
как именно нужно собирать дань с 
врачей.

- Что конкретно я должен делать? - 
спрашивает один.

- Обходишь врачей и узнаешь, 
сколько пациентов они принима-
ли и сколько им заплатили, потом 
вписываешь суммы в список, деньги 
со списком отдаешь мне, а я - Ма-
гомеду, - инструктирует старший 
товарищ и тут же отвечает на теле-
фонный звонок: - Без проблем, сде-
лаем любую степень инвалидности, 
как захочешь.

Тогда было возбуждено уголовное 
дело, но не прошло и месяца, как его 
закрыли. И только после назначения 
в республике нового руководителя 
Владимира Васильева в октябре про-
шлого года за торговцев справками 
взялись снова.

Правда, главарь банды все еще на 
свободе. В родовом гнезде его не 
нашли - исчез за несколько часов 
до приезда кортежа. Видимо, ушел 
в горы - больше спрятаться негде.

Гл
ав

но
е 

бю
ро

 м
ед

ик
о-

со
ци

ал
ьн

ой
 э

кс
пе

рт
из

ы 
Д

аг
ес

та
на

Магомед Махачев 
ударился в бега.

Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«Главное - вовремя!» 
по будням с 7.05 

до 11.05 (мск) 
на Радио «КП».

В Дагестане выписывали 
инвалидность целым аулам

FM.KP.
RU

Исраэль ШАМИР

Европейский 
суд по правам 
человека признал 
существование 
«американского 
ГУЛАГа» 
в Прибалтике.

Запад не против пыток и 
беспредела - при условии, 
что те происходят за рубе-
жом. Где законы не действу-
ют. Поэтому ЦРУ создало 
свой заморский «архипелаг 
ГУЛАГ» покруче сталинско-
го. Тот располагался на 
одной шестой части суши, 
американский - по всему ми-
ру. Самой известной точкой 
звездно-полосатого «ГУЛА-
Га» стал лагерь Гуантана-
мо на Кубе. Но далеко не 
единственной. Секретные 
тюрьмы ЦРУ были (и есть) 
по всему миру. Подозревае-
мых в терроризме возили 
самолетами без докумен-
тов, они не проходили ни па-
спортного, ни таможенного 
контроля, лица их скрывали 
черные капюшоны - несчаст-
ные зачастую даже не зна-
ли, в какой стране их муча-
ют. В тюрьме Абу-Грейб, в 
оккупированном американ-

цами Ираке, зеков держали 
голыми - так острее чувству-
ется беззащитность. Пытки 
проводили женщины. Или в 
присутствии женщин, чтобы 
было обиднее.

Впрочем, все это не но-
вость. Были такие «учреж-
дения» и в Восточной Евро-
пе - как сейчас выяснилось, 
в том числе и в Литве. Да, 
гордая республика именно 
для того освободилась от 
русского ига, чтобы дать 
приют тайной тюрьме ЦРУ, 
где пытали похищенных 
в разных странах людей. 
Возможно, включая Литву 
в свою пыточную систему, 
американцы хотели укре-
пить связи с местными 
радикалами. С той же це-
лью Вашингтон привлекает 
маленькие отряды из вос-
точноевропейских стран к 
участию в карательных опе-
рациях в Афганистане и на 
Ближнем Востоке. Вот для 
чего Литва добивалась не-
зависимости, вот для чего 
убивали бойцов «Альфы» в 
Вильнюсе в 1991 году!

В итоге глава пыточного 
отдела ЦРУ времен прези-
дента Буша-младшего Джи-
на Хаспел стала теперь 
директором ЦРУ. В Литве 

тоже никто в отставку не 
подал. Западные призывы 
к «демократическим цен-
ностям» - такой же фейк, 
как смерть Бабченко. Но с 
секретной тюрьмой Виль-
нюс зашел слишком далеко 
даже для толерантной Евро-
пы. Республика попыталась 
было все отрицать, но дан-
ный факт подтвердил в про-
шедший четверг сам ЕСПЧ 
- Европейский суд по пра-
вам человека. Сражаться 
с «российской агрессией» 
и строить новые базы НАТО 
можно сколько угодно, но 
у себя дома (а Литва - член 
ЕС) европейцы на пытки не 
подписывались.

Решение ЕСПЧ, конечно, 
дело хорошее. Но амери-
канская антидемократия 
все равно слишком близ-
ко к русским границам. И 
по доброй воле не отступит.

Тюрьмы ЦРУ. 
Теперь и в Литве

 ■ ОККУПАЦИЯ

Другие статьи 
автора - 
на сайте kp.ru
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Алена ИВАНОВА

Улица Осипенко 
преобразится 
через два года.

В минувшую субботу вре-
менно исполняющий полно-
мочия главы администрации 
города Тюмени Руслан Ку-
харук провел выездное ра-
бочее совещание по стро-
ительству дороги на улице 
Осипенко.

Надо отметить, что улица 
Осипенко - одна из старей-
ших центральных улиц Тю-
мени. Сосредоточение на ней 
зданий - памятников архитек-
туры, выход на набережную 
делает улицу центром притя-
жения как для пешеходов, так 
и для автомобилистов. Это 
старейшая улица, которой, по 
мнению специалистов, тре-
буется модернизация, благо-
даря чему она должна стать 
не только комфортной, но и 
современной.

Контракт на проведение 
строительных работ заклю-
чен на два года. В течение 
2018 и 2019 годов на участке 
дороги протяженностью 1,1 
км будет сделан капитальный 
ремонт проезжей части, час- 
тично будут переустроены 

сети, парковки (появится 
около 40 дополнительных 
машино-мест), сделают на-
ружное освещение, широкие 
тротуары и велосипедную 
дорожку. Ширина проезжей 
части составит три полосы, 
каждая по 3,5 метра, ширина 
тротуаров - до 3 метров. Для 
жителей важно, чтобы в этом 
районе появилась ливневка и 
вопросы водоотведения были 
решены.

Работы разбиты на не-
сколько этапов, что позво-
ляет не блокировать движе-
ние машин в этом районе и 
перераспределить транспорт-
ные потоки, создав удобные 
объездные пути. К тому же 
строителям необходимо обу-
строить въезды и выезды с 
дворовых территорий, при-
мыкающих к дороге.

При проектировании и 
строительстве дорог учтены 
пожелания структур, отвеча-
ющих за сохранение памят-
ников архитектуры.

Основная задача, которую 
поставил Руслан Кухарук, - 
максимально предусмотреть 
сохранение зеленых насажде-
ний, допускать лишь необхо-
димый снос, только в случае 
если дерево аварийное и это 
выявлено после обследования, 
но при этом в обязательном 
порядке предусматривать ком-
пенсационное озеленение.

Подводя итоги выездного 
совещания, Руслан Никола-
евич отметил, что все работы 
по строительству программ-
ных объектов идут по плану.

Деревья сохранят

Этим летом  
сдадут 40 объектов.

Заместитель главы адми-
нистрации города Тюмени 
Максим Афанасьев, руково-
дитель управы Центрального 
округа Владислав Черкашин 
и заместитель директора го-
родского департамента до-
рожной инфраструктуры и 
транспорта Евгений Сорокин 
проинспектировали ход работ по 
капитальному ремонту в рамках 
программы «Безопасные и каче-
ственные дороги».

Несмотря на выходной, техника 
работала на всех объектах - до-
рожники стараются максимально 
эффективно использовать летние 
дни. На ремонтируемых дорогах 
установлены щиты и знаки.

В мае подрядчики провели все 
необходимые строительные ра-
боты. Был снят и вывезен слой 
грунта с травой и сорняками. На 
проблемных участках сделаны 
разнообразные дренажные сис- 
темы, системы отвода воды, 
канавы, кюветы. При помощи 
экскаваторов, погрузчиков или 
больших грейдеров из песка 
выполнено выравнивание осно-
вания под будущую дорогу. Под-
рядчики используют специальные 
катки для укатывания асфальтно-
го покрытия.

На проезде к СНТ «Медик» 

на качественно утрамбованное 
песчаное основание укладывают 
щебень разной фракции. Каж-
дый слой трамбуется с помощью 
катка. На улице Быстрыгина ра-
боты уже завершаются, сдела-
но полотно и съезды к каждому 
дому.

К контролю качества строи-
тельства дорог подходят с осо-
бой ответственностью. Все этапы 
производства работ проверяют-
ся кураторами МКУ «Дирекция 
автомобильных дорог и мостов 
города Тюмени». Отслеживаются 
и проверяются все поступающие 
материалы. Для потенциальных 
подрядчиков это обязательное 
условие. Такой подход, естествен-
но, положительно сказывается на 
качестве строительства.

Напомним, что в этом сезоне 
в Тюмени, по федеральному про-
екту, запланировано сделать 40 
объектов ремонта общей про-
тяженностью 17,4 км. Для всех 
жителей они важны и значимы: в 
их районах будут сделаны дороги, 
по которым можно безопасно вы-
езжать на основные городские 
магистрали, а не через лужи и 
грязь, как это было ранее.

КУДА ЕЗДИЛИ
 ✓ Ул. Большая Заречная (420 м).
 ✓ Ул. Партизанская (212 м).
 ✓ Дорога к СНТ «Медик» (2,5 км).
 ✓ Ул. Бастрыгина (336 м).

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Дорога, дорога

Сергей ПЕТРОВ

Дошколята с пользой 
провели выходные.

В выходные тюменские школы 
принимали у себя гостей: в рам-
ках фестиваля «Тюменское лето» 
в них проходили дни открытых две-
рей «Здравствуй, школа!».

Например, воспитатель дет-
ского сада № 125 Лариса Ко-
жевникова привела свою подго-
товительную группу в школу № 65. 
Здесь будущие первоклассники и 
их родители показали себя и позна-
комились со школьным укладом.

Заведующая детским садом 
№ 125 Ольга Кусяк рассказала, 
что сначала дети провели боль-
шой праздничный концерт для 
родителей, продемонстрировав 
свои вокальные и танцевальные 
таланты. Малыши были очень гор-
ды тем, что выступили на школь-
ной сцене. Затем ребят разбили 
на подгруппы, одни участвовали 

в эстафетах в физкультурном за-
ле, другие помогали Аленушке 
найти братца Иванушку, которо-
му в школу собираться надо, а 
он пошел гулять по сказкам и 
заблудился, третьи принимали 
участие в мастер-классе по из-
готовлению закладок, которые 
пригодятся им в школе. Каждый 
воспитанник принял участие в ра-
боте всех площадок.

В это время директор школы 
Оксана Фокина провела для ро-
дителей небольшое знакомство с 
этим учебным заведением. Она 
рассказала об особенностях 
школы, ее возможностях, о про-
граммах обучения, достижениях 
и дополнительных услугах. За-
кончилось знакомство со школой 
большим чаепитием в школьной 
столовой.

Тюменка Наталья пришла на 
день открытых дверей с сыном 
Алексеем, воспитанником детско-
го сада № 125, и дочерью Алек-
сандрой, которая хоть и учится 

во втором классе другой школы, 
но тоже заинтересовалась встре-
чей лета в таком формате. Алеша  
вместе со своей группой участво-
вал в праздничном концерте - ре-
бята пели песню про детство.

- Организаторы молодцы! Кон-
церт с участием наших детей по-
лучился замечательным! - подели-
лась своими эмоциями Наталья. 
- Директор школы ответила на все 
вопросы родителей, показала ее 
достижения и возможности в циф-

рах, мне это очень понравилось. 
Кроме того, она подробно разъяс-
нила, когда конкретно приходить, 
что делать, к кому обращаться, 
чтобы записаться в школу. Всё 
разложили по полочкам. Школа 

хорошо оформлена и готова к 
лету.

Не успели познакомиться со 
школой воспитанники детского 
сада № 125, как им на смену 
пришли ребята и их родители 
из детского сада № 141. Вос-
питатели приготовили для юных 
тюменцев мастер-классы, игры 
и конкурсы, а также вручили по-
дарки участникам конкурса рисун-
ков «Моя Тюмень: вчера, сегодня, 

завтра».
После знакомства со шко-

лой все желающие приняли 
участие во флешмобе «Тан-
цуй, Тюмень».

КСТАТИ
Проект «Танцуй, Тю-

мень» готовится побить 
рекорд России. В выход-
ные прошла генеральная 

репетиция, на всех 52 пло-
щадках города были люди. А 
28 июля, в День города, на 
шести площадках тюменцы 
все вместе будут ставить но-
вый рекорд.

 ■ РОДИТЕЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ

Лето начинается в школе
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Будущие первоклашки  
не только познакомились  

со школой, но и потанцевали.

При модернизации улицы Осипенко в Тюмени 
будут вырубать только аварийные деревья.

Дорожники  
работают каждый день,  
невзирая на выходные.

Руслан Кухарук рассказал, как изменится улица в будущем.
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Повышение тарифов реально ударит 
только по криптовалютным фермерам
Павел ЧЕРНЫШЕВ

Новость о том, что биз-
несмен Олег Дерипаска яко-
бы попросил у правительства 
повысить тарифы на элек-
тричество для населения ради 
спасения своей группы ком-
паний En+, возмутило рос-
сийскую общественность. Мы 
решили разобраться в этой 
истории и пришли к неожи-
данным выводам. Оказалось, 
что на самом деле инициатива 
бизнесмена может ударить 
лишь по тайным миллионе-
рам - владельцам так назы-
ваемых ферм криптовалют.

Несколько дней назад в  
отечественных СМИ появи-
лась возмутившая простых 
граждан новость - якобы 
один из богатейших людей 
страны Олег Дерипаска по-
просил правительство под-
нять тарифы на электроэнер-
гию для населения. Газеты 
писали, что с такой прось-
бой выступил бизнесмен для 
поддержки своей группы 
компаний En+, попавшей 
под санкции США. 

Новость о коварном бога-
че, вознамерившемся обо-
брать честных работяг, раз-
летелась по общественному 
пространству едва ли не со 
скоростью света. Пользо-
ватели интернета пришли в 
бешенство.

«Бей своих, чтоб чужие 
боялись!», «Зажравшиеся 
капиталисты-кровососы» - 
эти и множество подобных 
гневных комментариев за-
полонили форумы Рунета. 
Однако скептики задались 
вопросом - неужели ради 
спасения крупных компаний 
государство готово пойти на 
такой шаг?

Истина, как это часто бы-
вает, оказалась далека от 
истерического воя, устро-
енного газетами, видимо, в 
погоне за рейтингами или по 
чьей-то указке.

Начнем с того, что повы-
шение тарифов, предло-
женное Дерипаской, может 
коснуться далеко не всех, а 
лишь жителей Иркутской 
области. И на это есть же-
лезная причина - тарифы на 
электричество в регионе са-
мые низкие в России (около 
1 рубля за киловатт-час). И 
причиной такой минималь-
ной платы за электроэнер-
гию на самом деле является 
многолетнее субсидирование 
тарифов именно за счет ком-
паний Дерипаски. Ведь при-
надлежащий ему «Русал» на 
протяжении долгих лет суб-
сидирует покупку жителями 
Иркутской области электро-
энергии. Причем размер суб-
сидий в прошлом году соста-
вил 3 млрд. рублей, а в этом 
ожидается и того больше. То 
есть речь шла не о повыше-
нии тарифов, а о снижении 
объема дотаций.

«Почему-то СМИ только 
возмущает это якобы «спасе-
ние олигархов за счет населе-
ния». А правда от газетчиков 
ускользает. На самом деле 
речь идет только об Иркут-
ской области, где тарифы на 

электроэнергию в разы ни-
же, чем в среднем по Рос-
сии», - говорит аналитик ИХ 
«ФИНАМ» Алексей Калачев.

Получается, что Дерипа-
ска попросил правительство 
о том, чтобы ему разрешили 
оплачивать долги двух с по-
ловиной миллионов человек 
(это население Иркутской 
области) чуть поменьше, чем 
сейчас.

«Тарифы в Иркутской об-
ласти действительно тради-
ционно низкие, ведь когда у 
Дерипаски все было хорошо, 
он мог эти низкие тарифы 
поддерживать, - комменти-
рует ситуацию управляющий 
партнер Агентства энергетиче-
ского анализа Алексей Пре-
снов. - Теперь же, попав под 
санкции, он говорит, что не 
в состоянии больше нести 
такую нагрузку и предлагает 
войти в русло среднероссий-
ских цен по электроэнергии, 
которые примерно в четыре 
раза выше».

Газетчики в своем правед-
ном гневе упустили ключе-
вое предложение Дерипа-
ски - сократить платежи по 
договорам о предоставлении 

мощности, что скажется 
только на промышленни-
ках, но никак не повлияет 
на тарифы для населения. 
Это приведет к повышению 
платежей исключительно для 
промышленных титанов мас-
штаба, например, КамАЗа, 
Уралвагонзавода или Полюс 
Золота - одного из крупней-
ших в мире золотодобытчи-
ков.

Вряд ли гиганты мирового 
бизнеса разорятся от пред-
ложенных Дерипаской мер. 
А вот для 700 тысяч чело-
век и их семей (среди кото-
рых сотрудники подрядных 
организаций, компаний - 
поставщиков сырья, ком-
плектующих и материалов), 
занятых в группе компаний 
En+ и оказавшихся под 
угрозой потери работы из-
за американских санкций, 
инициатива олигарха станет 
спасением. Мало того, что 
все они могли стать безра-
ботными, так еще и произ-
водство алюминия сократи-
лось бы в несколько раз. А 
это, в свою очередь, может 
привести к нарушению ре-
жима работы Объединенной 

энергосистемы Сибири. А 
если она начнет давать сбои, 
то покрывать затраты на их 
урегулирование точно при-
дется простым гражданам из 
своего кармана.

По сути, наладить ситуа-
цию можно только одним пу-
тем - установив адекватные 
среднероссийским тарифы 
за электричество.

Современные реалии так-
же сыграли весомую роль 
в сложившейся ситуации. 
Из-за низких цен на элек-
тричество в Иркутской об-
ласти расплодились майнин-
говые фермы. Это огромные 
помещения, заставленные 
компьютерами, на макси-
мальных мощностях кру-
глосуточно вырабатываю-
щие криптовалюты, самой 
популярной из которых яв-
ляется биткоин. На данный 
момент один биткоин стоит 
455 тысяч рублей. С учетом 
того, что средняя по мощ-
ности ферма может выра-
батывать 1 биткоин в день, 
любители легкой наживы со 
всей страны слетелись в Ир-
кутскую область на дешевые 
тарифы как мухи на мед. И за 
счет копеечных цен на элек-
тричество наживают себе со-
стояния, которые, кстати, 
законными инструментами 
экономики отрегулировать 
невозможно.

«После роста тарифов ир-
кутский майнинг весь накро-
ется, - прогнозирует Алексей 
Преснов. - Особенно тот, ко-
торый устроен не через пред-
приятия, а через население. 
Какой у них выход теперь - 
не знаю, это все может об-
рушиться в один день».

Вот и получается, что пред-
ложение Дерипаски может 
спасти 700 тысяч человек от 
безработицы, а ударит лишь 
по ловкачам, пользующим-
ся низкими тарифами для 
спекуляций в теневой эко-
номике.
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Возраст: 46 лет.
Кто по образо-

ванию: физик и 
финансист.

Предыдущее 
место работы: 
мэр Якутска.

Интересный 
факт: своим лю-
бимым блюдом 
называет отвар-
ную жеребятину.

Цитата: «Два 
раза в год на не-
делю мне нужно 
ездить охотиться 
на крупного зве-
ря. Выпустить 
пар. Без этого я 
не могу».

Главное: выбор 
Айсена Николае-
ва в качестве претендента на пост губернатора самого 
крупного региона страны эксперты называют логич-
ным и консервативным. В качестве мэра Якутска он 
являлся одним из самых известных политиков региона. 
В своей первой речи он поблагодарил предыдущего 
губернатора Егора Борисова за проделанную работу и 
наметил задачу: чтобы к 2024 году Якутия стала лиде-
ром экономического развития страны. Интересно, что, 
будучи этническим якутом, Айсен Николаев родился 
в Ленинграде.

Смотрите,

            Якутию возглавил страстный       охотник, 
а Приамурье - сочинитель гитарных       баллад

Возраст: 43 года.
Кто по образованию: переводчик с китайского языка и государствен-

ный управленец.
Предыдущее место работы: советник корпоративного университета 

нефтехимического университета «СИБУР».
Интересный факт: выкладывал в сети видео, на которых под гитару 

исполняет лирические песни собственного сочинения.
Цитата: «В 90-х была другая жизнь и другие приоритеты. В то время 

я ездил на джипе, и казалось, что жизнь должна именно так и про-
должаться, а высшее образование не нужно».

Главное: для Благовещенска Орлов - не варяг. В этом городе он ро-
дился и прожил большую часть своей жизни. Работал заместителем 
мэра областного центра и министром экономики региона. Не менее 
важен опыт его работы в нефтехимической компании «СИБУР», ко-
торая строит в Амурской области крупнейший в стране газоперера-
батывающий завод. Через Амурскую область пройдет магистральный 
газопровод в Китай «Сила Сибири», так что знание китайского языка 
станет еще одним преимуществом Василия Орлова.

Возраст: 44 года.
Кто по образованию: экономист.
Предыдущее место работы: мэр Тюмени.
Интересный факт: кандидат в мастера спор-

та по пауэрлифтингу. В 1994 году Моор даже 
занял призовое место на Кубке России среди 
юниоров по этой дисциплине. Личные рекорды: 
жим от груди - 190 кг, присед - 250 кг, становая 
тяга - 235 кг.

Цитата: «Главным качеством тюменского ха-
рактера считаю основательность - серьезное и 
совестливое отношение ко всякому достойному 
делу».

Главное: Моору придется выдержать нелег-
кое сравнение с предшественниками. Один из 
предыдущих тюменских губернаторов, Сергей 
Собянин, нынче является мэром Москвы, а дру-
гой, Владимир Якушев, недавно был назначен 
министром строительства и ЖКХ РФ. Хотя 
Александру Моору и самому есть чем похва-
стать: неоднократно он занимал первое место в 
рейтинге лучших мэров страны, а несколько не-
дель назад президент наградил его медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» II степени.
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Возраст: 57 лет.
Кто по образованию: метал-

лург и менеджер. Доктор тех-
нических наук.

Предыдущее место работы: 
мэр города Нижний Тагил 
Свердловской области.

Интересный факт: предста-
витель прославленной дина-

стии сталеваров. Его отец был 
директором «Криворожста-
ли», а дед руководил знаме-
нитой Магниткой.

Цитата: «Наша Russia» - это 
очень острая сатира на те яв-
ления, которые, к сожалению, 
есть в нашем обществе и в на-
шей жизни».

Главное: узнав о переезде 
Носова в Магаданскую об-
ласть, тагильчане запустили в 
соцсетях флешмоб с хештегом 
«#НосовНеУходи» и мольбами 
вернуться. Дело в том, что за 

пять с небольшим лет (Сер-
гей Носов стал мэром Ниж-
него Тагила в октябре 2012 
года, набрав рекордные 92% 
голосов) город преобразился 
до неузнаваемости. По все-
му городу были установлены 
наружное освещение и - для 
безопасности - камеры ви-
деонаблюдения. Проведена 
реставрация местного драм-
театра и набережной Тагиль-
ского пруда, которую теперь 
местные жители называют не 
иначе как Тагильской лагуной.

Магаданская область - Сергей Носов

Возраст: 30 лет.
Кто по образованию: экономист. Имеет между-

народную степень магистра (MBA) в Сингапуре.
Предыдущее место работы: заместитель губер-

натора Ямало-Ненецкого АО.
Интересный факт: самый молодой руководитель 

российского региона.
Цитата: «Сейчас помочь Арктике есть много 

желающих. Не задушили бы в объятиях...»
Главное: Молодой врио губернатора Ямала с 

политикой подружился в ранней юности. Как-
никак его отец, Андрей Артюхов, был председа-
телем Думы ЯНАО. Сейчас же Артюхов-старший 
занимает должность первого председателя Тю-
менской областной думы. Узнав о назначении 
сына, он не стал лишний раз тревожить его и 
отправил поздравление по WhatsApp.

Ямало- 
Ненецкий АО - 

Дмитрий Артюхов
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Дмитрий Артюхов (слева) вел  
на Ямале переговоры с арабским 

шейхом, согревавшимся в ненецком 
национальном балахоне.
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Окончание. Начало на < стр. 1.
Во-первых, успешные мэры все чаще идут на 

повышение, и необязательно в своих регионах. 
Во-вторых, все большее значение приобретают 
связи кандидатов в губернаторы с крупнейши-
ми российскими компаниями. И в-третьих, в 
большую политику приходят молодые. Уже 
второй по счету тридцатилетний губернатор 
тому лучшее подтверждение.Знакомимся с кан-
дидатурами «временно исполняющих», пред-
ложенными президентом.

Сергей Носов (в светлом пиджаке) 
однажды оказался на теннисном 
турнире «Ролан Гаррос» рядом 

с ДиКаприо (в кепке). Может, теперь 
Леонардо приедет на съемки в Магадан?

Тюменская область - 
Александр Моор

Якутия - 
Айсен Николаев
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Амурская область - Василий Орлов
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            Якутию возглавил страстный       охотник, 
а Приамурье - сочинитель гитарных       баллад

Александр ГРИШИН

Чего ждать от кадровых 
перестановок в регионах?

О том, что собой представляют новички 
российской управленческой элиты, сво-
им мнением на Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru) поделился известный 
политолог и публицист Георгий БОВТ.

- Георгий Георгиевич, новые главы 
регионов…

- А вы их сами различаете?
- Предвосхитили вопрос. Каждый 

из них сам по себе имеет какие-то 
индивидуальные нюансы. Один «Оне-
гина» декламирует наизусть, другой 
свои песни поет под гитару, третий 
бодибилдингом занимался и пауэр-
лифтингом…

- Вот последним двум их хобби могут 
как-то помочь. А насчет знатока «Онеги-
на»... чем бедный Евгений может помочь 
российскому губернатору?

- И все же: когда смотришь на каж-
дого по отдельности, есть отличия. 
А когда на всех вместе - можно ото-
ропеть, насколько они схожи. Приче-
ски, лица, взгляд. Даже очки. Сразу 
и не поймешь, кто из них кто. Будто 
из одного инкубатора.

- Это система. Их может быть две. Одна - 
когда губернаторы взращиваются полити-
ческими партиями или подбираются ими 
где-то на дороге, например в бизнесе. И 
раскручиваются, проверяются через выбо-
ры. Это американская система. Есть другая 
система, назовем ее условно  француз-
ской. Когда губернаторы назначаются. Мы 
пошли по второму пути. У нас избиратель 
не имеет отношения к первичному избра-
нию этих людей. Он их даже не знает. Вот 
сейчас проведи опрос в регионах, до на-
значения,  никто не скажет, кто это такой.

Знаете, еще на кого они похожи? Фильм 
«Матрица», агенты на одно лицо, в черных 
костюмах, спортивные.

- Не соглашусь с вами. Многие из 
них выросли в том регионе, где сейчас 
стали начальниками, были в регио-
нальных правительствах либо мэрами.

- Но это не значит, что мэров знают во 
всей области. В конкретном городе, конеч-
но, знают мэра. А в области... Вы слишком 
хорошего мнения о нашем избирателе. У 
нас министров-то федеральных не всех 
знают, а мэров - и подавно.

- А с другой стороны, тот же Алек-
сандр Моор на посту главы Тюмени в 
2016-м стал лучшим мэром России. А 
Носов? Он преобразил Нижний Тагил. 
Думаю, жители города сейчас не рады 
его карьерному росту и переезду. У 
этих губернаторов есть что за спиной.

- Наверное, они очень исполнительные, 
очень хорошие. Люди, которые отражают 
веру нашего президента в то, что систему 
надо не менять, а улучшать. И улучшать 
ее можно, поставив более эффективных, 
энергичных, образованных и менее коррум-
пированных людей, которые будут прово-
дить в жизнь политику, вырабатываемую 
федеральным центром. Такие солдаты Пу-
тина. Этот подход может нравиться или 
нет, но он есть. Я был недавно в Калинин-
граде, общался с людьми. Да, им их новый 
31-летний губернатор Алиханов нравится. 
Говорят, что он прогрессивный, при нем у 
них есть надежда на то, что дело сдвинется. 
Хотя им теперь и прежний губернатор Боос 
нравится, которого они раньше клеймили 
и затравили в конце концов.

Кстати, я думаю, когда Москва раньше 
или позже будет прощаться с Собяниным, 
она будет рыдать от жалости, что он уходит.

- Вот вы сказали про новых глав ре-

гионов - солдаты Путина. А знаете, я 
посмотрел их биографии. Все они, кро-
ме Носова, окончили курсы Высшей 
школы госуправления по подготовке 
кадрового резерва. Говорят, что их 
там обучали и из автомата стрелять, 
и со скалы в реку прыгать, и даже под 
танки ложиться.

- Танки им пригодятся, конечно. Когда 
придут какие-нибудь обманутые дольщики 
или бизнесмены, придется вспомнить, как 
под танком лежали. 

- Шутки шутками, но, кроме нынеш-
них новых глав регионов, еще несколь-
ко в предыдущей волне назначений 
окончили эти курсы подготовки кадро-
вого резерва. У нас кузница губерна-
торов появилась в стране?

- Не только губернаторов. Это кузница 
элиты первого и второго эшелонов. И вос-
питание элиты, даже в виде технократов, 
- это дело полезное. Без элиты ничего не 
работает. Власть хочет показать, что у 
нас есть социальные лифты. Чтобы сесть 
и поехать наверх на этом лифте, нужно 
пройти свой этап. Ровно как и в Советском 
Союзе была школа воспитания элит. Но там 
она была партийная. В нашем случае она 
школа управленческая, не политическая, 
что уже хорошо. Но многие из новых на-
значенцев близки к каким-то кланам. И я 
в этом не вижу ничего плохого. Это факт 
российской политики. Он может быть не 

очень приятен многим. Но если люди хотя 
бы не будут висеть в безвоздушном про-
странстве, в вакууме, а будут связаны с 
реалиями, то это не катастрофа. Это ско-
рее лучше, чем хуже.

- А еще новые назначенцы - люди 
худощавые или плотные, но без жи-
вотов. И без лишнего веса во всех 
смыслах этого слова.

- Согласен. Не Лужковы, не Шанцевы и 
не Тулеевы. Не тяжеловесы, не бунтари и 
не отцы регионов. Технократы.

- А что это такое  - губернатор-
технократ?

- Это когда сменишь его, и никто не за-
метит, что он сменился. Шутка. А если се-
рьезно, технократ - это тот, кто действует 
строго по регламенту, минимизируя пу-
бличность. Он  не агитатор, он делает, а 
не витийствует…

- На выборы не пойдет призывать с 
лозунгами наперевес…

- Он пойдет на выборы так же, строем. 
И за него даже проголосуют. Потому что... 
ну хорошо, можно голосовать за болтунов, 
а можно голосовать по факту сделанного. 
По критерию - эффективный или нет.

Хотя, с другой стороны, умение ладить с 
людьми и местными элитами, настроения 
в регионе  - это вещи важные. По ним в 
Кремле тоже ставят плюсы и минусы гу-
бернаторам. Если много минусов, раз - и 
снимают.

Возраст: 47 лет.
Кто по образованию: инженер-

экономист.
Предыдущее место работы: первый 

заместитель губернатора Краснояр-
ского края.

Интересный факт: любитель ба-
скетбола, умеет жонглировать не-
сколькими мячами.

Цитата: «Мы - не то, что думаем о 
себе. А то, что о нас думают другие».

Главное: много лет проработал в 
структурах «Норильского никеля». 
В Красноярске руководил прави-
тельствами при трех губернаторах. 

- Это человек с феноменальной 
памятью. Читает «Онегина» наи-
зусть, но цифр краевой экономики 
и краевого бюджета помнит еще 
больше, - признается красноярский 
депутат Алексей Клешко. - Очень 
работоспособный и внимательный 
к людям. 

Алтайский край - 
Виктор  

Томенко
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 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Георгий БОВТ, политолог:
Новых губернаторов 
учили ложиться под танки? 
Это им пригодится

кто пришел

Георгий Бовт в эфире 
Радио «КП» по четвергам 

с 17.05 (мск).

Подготовили Алексей ИВАНОВ, 
Ренат КАРИМУЛЛИН  

(«КП» - Красноярск»), Алексей 
КОСЕНЧУК («КП» Тюмень»),  

Андрей ЛЕОНОВ («КП» - 
Екатеринбург»).

Мнения других 
экспертов об этих 
назначениях и прогнозы 
о путях развития страны 

- на сайте kp.ru

FM.KP.
RU
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Евгений БЕЛЯКОВ

Кто виноват в подорожании 
топлива и когда все 
это закончится.

С начала года цены на бензин вырос-
ли на 7,3%. Пока я пишу эти строки, 
сразу несколько операторов АЗС по 
стране меняют цифры на табло в сто-
рону повышения. Топливо дорожает 
в пять раз быстрее, чем другие това-
ры и услуги. С чего? Когда этот рост 
прекратится? И главное - что делать? 
«Комсомолка» попыталась разобрать-
ся в этом запутанном деле.

МАНЕВРИРОВАЛИ, 
ДА НЕ ВЫМАНЕВРИРОВАЛИ

Раньше нефтяные компании повы-
шали цены аккуратно - на 5 - 10 копе-
ек, через неделю - еще на гривенник. 
Бензин дорожал, но незаметно для 
глаз. А тут словно сорвался с цепи. 

Отраслевые аналитики стали при-
водить стандартные аргументы. Мол, 
и цена на нефть высокая (проблема, 
оказывается), и сезон высокий (ле-
то подкралось незаметно), ремонты 
на заводах начались (будто в другие 
годы они работали без остановок) и 
«нет больше сил терпеть» (аппетиты 
нефтяников сдерживали).

Но если копнуть глубже, винова-
тыми окажутся не 
абстрактные об-
стоятельства, а кон-
кретные чиновники 
и бизнесмены.

- Резко выросла 
цена на закупку 
нефтяного сы-
рья. На июнь-
ские поставки 
она перешагну-
ла пиковое зна-
чение и состави-
ла 28 тыс. рублей 
(в начале года было 
18 тыс. - Ред.), - объ-
ясняет Тамара Сафоно-
ва, глава Независимого ана-
литического агентства нефтегазового 
сектора «НААНС-МЕДИА». 

По ее мнению, это связано с тем, 
что несколько лет назад правительство 
стало стимулировать нефтяников ра-
ботать на экспорт, а не на внутренний 
рынок. С 2015 года власти запустили 
налоговый маневр - стали снижать 
экспортные пошлины на нефть и не-
фтепродукты. И повышать налог на до-

бычу полезных ископаемых (НДПИ). 
Это должно было спасти экономику в 
период низких цен на нефть. Бюджет 
стал получать с сырьевиков больше 
налогов. Это компенсировало часть 
потерь. А сырьевикам взамен гаран-
тировалась большая прибыль с этого 
экспорта за счет меньшей пошлины. 
О возможных последствиях - в том 
случае, если цены на нефть опять нач-
нут расти, - чиновники не подумали.  

- Налоговый маневр привел к то-
му, что бизнес в нефтепереработке 
в России карается материально. До 
роста цен на заправках мы теряли по 
5 рублей на продаже каждого литра 
бензина, - катит бензиновую бочку в 
сторону правительства пресс-секретарь 
«Роснефти» Михаил Леонтьев.

Доводы отраслевых экспертов это 
подтверждают. По расчетам консал-
тинговой компании VYGON Consulting, 
на каждой тонне, поставленной на вну-
тренний рынок, заводы теряют по 5 - 9 
тыс. руб. Как они до сих пор-то терпели?

НЕФТЬ ДОРОГА, РУБЛЬ СЛАБ
Для бюджета нынешняя ситуация 

с подорожавшей нефтью идеальна. 
Сырьевые доходы привязаны к долла-
ру, а социальные выплаты - в рублях. 
Чем дороже нефть и чем слабее наша 
валюта, тем лучше. Для правительства. 

В теории слабый рубль хорош для 
экономики. Он повыша-
ет конкурентоспособность 
наших компаний. Распла-
чиваются за это почему-то 

простые автомобилисты.
«В условиях равнодо-

ходности поставок не-
фтепродуктов на экс-
порт и на внутренний 
рынок внутренняя 
цена определяется 
ставкой экспортной 

пошлины - чем ниже 
пошлина, тем ближе 

внутренняя цена к экс-
портной, то есть тем она 

выше», - писал пару лет назад 
в статье в Forbes тогдашний дирек-

тор департамента, а теперь уже целый 
замминистра Минфина Илья Трунин.

Другими словами, когда, несмотря 
на низкую экспортную пошлину, цены 
на нефть низкие, то бензин почти не 
дорожает. Точка X, по расчетам, на-
ходится в районе $72 за баррель. Если 
нефть дороже (сейчас - почти $80), то 
цены на бензин начинают необратимо 
расти. Что и произошло. Чиновники, 

похоже, это проморгали. 
А нефтяники, видимо, 
решили поставить пра-
вительству ультиматум.

Хотя в убыточность 
бизнеса по продаже 
бензина и альтруизм не-
фтяников сложно пове-
рить. Во-первых, госу-
дарство предоставляло 
НПЗ субсидии - на 300 
млрд. руб. в прошлом го-
ду. Во-вторых, крупные 
сети активно строят но-
вые АЗС, бьются с кон-
курентами, поглощают 
независимых продавцов, 
дают скидки и бонусы. И 
это при убытках в пять 
рублей с каждого литра? 
Ну не рассказывайте.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Простому потребителю на все эти 

разборки глубоко начхать. Литр бен-
зина с начала года подорожал на три 
рубля! На прошлой неделе власти на-
конец начали реагировать. 

Как пояснили в Минфине, налого-
вый маневр в нефтяной отрасли прио-
становили еще в 2016 году. И продол-
жать его (то есть обнулять экспортную 
пошлину) пока не планируют. Но это-
го, видимо, недостаточно, чтобы оста-
новить рост цен. 

- Мы проанализировали все факто-
ры. Выяснилось, что налоговая нагруз-
ка отразилась на простых потребите-
лях. Основная задача правительства в 
условиях рыночной экономики - про-
водить настройку системы. Мы приня-
ли решение снизить акцизы на мотор-
ное топливо, - пояснил вице-премьер 
Дмитрий Козак.

Это произошло с 1 июня.
- Мы обсуждаем с Минфином гибкие 

акцизы на топливо и их снижение. Ми-
нистр финансов отреагировал добро-
желательно, - пояснил в конце недели 
глава Федеральной антимонопольной 
службы Игорь Артемьев.

По мнению экспертов, нужны и дру-
гие меры. Например, увеличение экс-
портной пошлины. Иначе через какое-
то время цены снова могут взлететь. 

 О том, почему стоимость топлива 
продолжает расти даже после 

снижения акцизов, - на < стр. 2.

НЭП: наша экономическая полоса

Еще больше полезных 
материалов - на сайте kp.ru 
в разделе «Экономика»
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Бензин, притормози!

ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Хватит 
экономить 
на народе!

В целом правительству неплохо бы 
раскошелиться. На незапланирован-
ных сверхдоходах от нефти бюджет 
заработает в этом году 1,75 трлн. 
рублей. Это свежие расчеты Минфина, 
которые тот предоставил в Госдуму. 
Все эти деньги - до рубля - пойдут в 
Фонд национального благосостояния. 
Таково бюджетное правило, нарушать 
которое запрещено. Для сравнения: 
объявленное снижение акцизов на бен-
зин убавит из доходов всего 100 млрд. 
Похоже на подачку, не правда ли?!

А еще наше правительство страда-
ет раздвоением личности. Оно никак 
не может определиться, какая у нас 
страна. Когда выгодно, мы сравниваем 
себя с Европой и другими развитыми 
странами. Когда невыгодно, говорим, 
что у нас свой путь. Курс рубля у нас 
плавающий, как во всем развитом ми-
ре. Но для низких ставок по ипотеке 
мы почему-то не доросли. С бензином 
то же самое. Мол, посмотрите на Гер-
манию - там по два евро за литр берут! 
С Саудовской Аравией сравнивать при 
этом некорректно - мол, у арабов все 
по-другому.

Может, хватит наконец экономить 
на народе? Дешевый бензин гораздо 
больше стимулирует экономику раз-
виваться, чем слабый рубль.
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Алексей ИВАНОВ, 
Алексей ОВЧИННИКОВ

«Комсомолка» 
установила, кто это 
может быть.

Неожиданную новость 
озвучил глава Союза де-
сантников России генерал-
полковник Валерий Востротин. 
По его словам, в Афганистане 
обнаружен пропавший без ве-
сти советский военный пи-
лот.

- Был найден российский 
летчик, сбитый в 1980-е над 
территорией Афганистана, - 
рассказал РИА «Новости» 
Востротин. - Он до сих пор 
жив. Это очень удивитель-
но. Теперь нужна помощь 
не только финансовая, но и 
помощь административная, 
помощь общественных ор-
ганизаций, дипломатическая 
работа.

САМОЛЕТ 
СБИЛ ФРАНЦУЗ

Это и на самом деле удиви-
тельно: случаев, когда мод-

жахеды брали в плен наших 
сбитых летчиков, не так уж и 
много. Загадка и в том, поче-
му этот человек молчал столь-
ко лет и только сейчас вышел 
на связь. Его фамилию также 
обещали назвать позже.

Интрига сохранялась, по-
ка замглавы ветеранской ор-
ганизации «Боевое братство» 
Вячеслав Калинин не сооб-
щил журналистам, что лет-
чик был сбит в 1987 году и 
сейчас может «находиться на 
территории Пакистана, так 
как все лагеря для советских 
военнопленных находились 
в Пакистане».

Мы проверили: в 1987 го-
ду ВВС СССР потеряли в 
Афганистане 20 самолетов. 
Несколько пилотов погиб-
ли, несколько были вовре-
мя подобраны вертолетами 
поисково-спасательного 
обеспечения. И только 
один летчик в том году про-
пал без вести. 28 октября с 
боевого вылета не вернул-
ся Су-17М3Р (истребитель-
бомбардировщик, способный 
вести разведку) из 263-й от-
дельной тактической разве-
дывательной авиационной 
эскадрильи 40-й армии. Им 
управлял старший лейтенант 
Сергей Пантелюк, которому 
на тот момент было 25 лет.

К тому времени Пан-
телюк уже несколько ме-
сяцев выполнял интер-
национальный долг в 
Афганистане в составе раз-
ведывательной эскадрильи. 
28 октября он и капитан Са-
фонов на двух истребителях-
бомбардировщиках Су-17 
отправились на разведку. По-
годные условия ухудшились, 
и ведущий пилот Сафонов 
принял решение о заверше-
нии задания. Однако после 
разворота в воздухе Сергей 
Пантелюк перестал выходить 
на связь. Поиски летчика и 
его самолета не дали резуль-
тата.

В книге Виктора Марков-
ского «Жаркое небо Афгана» 
приводится следующая ин-

формация: 
«Как и ког-
да исчез Сер-
гей, не знали 
н е с к о л ь к о 
дней, пока 
а ф г а н с к а я 
госбезопас-
ность не пере-
дала сообще-
ние одного из 
своих агентов: 
в указанном 
районе в тот 
день ПЗРК был 
сбит самолет, 
стрелял совет-
ник-француз, 
подстерегав-
ший цель на 
вершине горы. 
Попадание сра-
зу выбило двига-
тель и обесточило самолет, 
отказала радиосвязь, из-за 
чего летчик не мог сообщить 
о себе. Ему удалось катапуль-
тироваться, однако при при-
землении на склон он сломал 
ноги и так был взят в плен. 
Моджахеды собирались об-
менять летчика на кого-то из 
своих, но раны не давали ему 
передвигаться самостоятель-
но, и при переходе на новое 
место его расстреляли. Агент 
указал на карте место моги-
лы, но проверить достовер-
ность его слов и вывезти тело, 
посылая поисковую группу 
и рискуя новыми жизнями в 
кишащем бандами районе, 
не решились».

ДОМА ВСЕ ЕЩЕ ЖДУТ
Несмотря на информацию 

о расстреле, в списках «аф-
ганских» организаций Сергей 
Пантелюк все эти годы про-
должал считаться пропавшим 
без вести. Так ничего не уда-
лось выяснить о его судьбе 
родственникам.

Дочь пилота Лариса Пан-
телюк на одном из форумов 
оставила такой крик души: 
«Мы все эти годы ждем его 
домой (хоть и не говорим об 
этом вслух). Я понимаю, что 
есть большая вероятность 
того, что его уже давно нет 
в живых, но в нашем случае 
лучше знать это, чем не знать 
ничего!»

«Комсомольская правда» 
дозвонилась до Ларисы. 
Она живет в том же городе 
Батайске, откуда когда-то в 
Афганистан уезжал ее отец. 
Его она никогда не видела. 
Сергей Пантелюк отправил-
ся в роковую командировку, 
когда жена была на седьмом 
месяце беременности:

- И даже моя фотография 
никогда до него не дошла, - 
рассказала «Комсомолке» 
Лариса. - Мама, когда ей 
прислали письмо о том, что 
он пропал без вести, посе-
дела за одну ночь. И замуж 

так никогда и не вышла. Для 
нашей семьи это очень боль-
ная тема. Мама смогла без 
слез говорить об отце, толь-
ко когда мне исполнилось 
лет 16 - 17. Я понимаю, что 
информация о том, что отец 
жив, пока предположение, 
потому маме пока говорить 
не буду ни в коем случае. И 
вы ей, пожалуйста, не зво-
ните.

ВОСЕМЬ 
ВОЕННОПЛЕННЫХ 
ДО СИХ ПОР В АФГАНЕ

Главный афганский по-
исковик в стране, экс-
заместитель председателя 
комитета по делам воинов-
интернационалистов при 
СНГ Александр Лаврентьев 
говорит, что случаи нахож-
дения советских военно-
пленных через 30 лет ис-
ключительно редки, но еще 
возможны:

- Такое может быть. И хоть 
меня и критиковали, я всегда 
говорил, что там еще есть жи-
вые наши, - сказал Лаврен-
тьев в комментарии «Ком-
сомолке». - Но за последние 
три года только украинская 
экспедиция смогла найти там 
пропавшего без вести пра-
порщика Белокурова.

Александр Лаврентьев го-
ворит, что выжившие совет-
ские военнопленные, как 
правило, живут в кишлаках 
на территориях, контроли-
руемых талибами. Обязатель-
ным условием для них явля-
ется принятие ислама. Почти 
у всех есть афганские жены, 
дети. Но насколько они сво-
бодные люди? Могут ли вер-
нуться на Родину?

- Я общался как-то по теле-
фону с одним из советских 
военнопленных, который с 
восьмидесятых годов живет 
в Афганистане. Он мне при-
знался, что не может без раз-
решения никуда уехать. То 
есть хотя формально он сво-
бодный человек, но какой-то 

хозяин или куратор у него 
есть, - пояснил эксперт.

Александр Лаврентьев до-
бавил, что если советского 
летчика и нашли, то пока ни-
кто из россиян его не видел.

- Поступила информация, 
которая еще требует провер-
ки. В моей практике такая 
информация поступала ре-
гулярно, но часто не находи-
ла подтверждения, - отметил 
Лаврентьев.

Руководитель Российского 
культурного центра в Кабу-
ле Вячеслав Некрасов, в свою 
очередь, сообщил «КП», что 
ему известно о том, что на 
территории Афганистана 
сейчас проживают восемь 
бывших советских военно-
пленных. Но никто из них не 
является летчиком.

- У летчиков было очень 
мало шансов выжить при 
пленении. Как правило, их 
расстреливали на месте, - го-
ворит Некрасов. - Но мы мо-
жем вспомнить ту же историю 
Александра Руцкого, кото-
рого обменяли на крупную 
сумму денег.

Российские дипломаты в 
Афганистане пока не рас-
полагают информацией о 
нахождении пропавшего без 
вести летчика Пантелюка (и 
любого другого). Но, возмож-
но, это только подтверждает 
информацию о том, что со-
ветский военнопленный на-
ходится на территории Па-
кистана.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Вечером в пятницу выясни-

лось, что 28 декабря 1987 го-
да примерно в том же районе 
Афганистана во время ночного 
вылета пропал штурмовик Су-
25. Пилота также не смогли 
обнаружить. Позже его сочли 
погибшим...

Расследование «КП»

ДОСЛОВНО
Письмо Сергея Пантелюка жене Ирине (цитируется по 

«Книге памяти о погибших в Афганистане» (Ростовская 
область).

«14 мая 1987 года.
Здравствуй, милая!
Первым долгом считаю, что нужно сообщить о том, что доле-

тели мы хорошо. 12 мая ночевали в Ташкенте, а 13-го уже были 
на месте. Особо резких отличий от Грузии нет. Представь Грузию 
XIV - XV веков - и ты будешь смотреть моими глазами, не считая 
всего того, что уже привезено нашими.

Живем временно в высотке, ребята уедут - будем жить в моду-
лях. Там и холодильники, и телевизоры, и магнитофоны, и даже 
кондиционер есть. Короче говоря, жить можно, служить тоже.

Получили сегодня комбинезоны. Теперь ходим закамуфлирован-
ные, как наши самолеты. Все, конечно, необычно и интересно. 
Тоскливо только, как подумаешь, какое количество дней службы 
ждет впереди.

Меньше переживай...»

В честь героя был 
назван этот самолет 

(фото из книги Виктора 
Марковского «Жаркое 
небо Афганистана»). 
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Дочь пилота Лариса 
до сих пор верит, что отец 

может вернуться. 

Ск
ан

 и
з 

кн
иг

и 
Ви

кт
ор

а 
М

ар
ко

вс
ко

го
 «

Ж
ар

ко
е 

не
бо

 А
ф

га
ни

ст
ан

а»

Летчик, пропавший в годы афганской войны, 
нашелся и хочет вернуться на Родину
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Мальчик увлекся компьютером
(год не ходил в школу)

«От этой разыгравшейся в Пермском 
крае трагедии люди, знакомые с пробле-
мой ювенальной юстиции, скрипят зубами 
и сыплют проклятиями, а знавшие семью 
не могут сдержать слез. В начале августа 
(2017 года. - Ред.) 35-летняя жительница го-
рода Добрянки, многодетная мать Надежда 
Мырчикова* на сутки оставила двоих своих 
маленьких, но отнюдь уже не грудных детей 
на попечение их старшего 16-летнего брата. 
По словам очевидцев, детки всегда были 
чистенькие и сытые.

На беду, информация о детях без матери 
просочилась в органы опеки. Ювенальщики 
прислали полицию, та забрала детей и сдала 
их по акту в районную больницу.

«Мама! Мама! Где наша мама?!» - плакали 
испуганные дети. 2-летнюю Улю положили 
на так называемую социальную койку. 3-лет-
него Святослава определили на временную 
опеку в поселок Камский, попросту говоря, 
в приют…»

Это талантливый текст Пермского право-
защитного центра. В приюте случилась тра-
гедия: Cлавик сломал руку, его лечили, но 
16 декабря мальчик умер в реанимации от 
гнойного воспаления. Соцопека упустила 
мальчика, «спасенного» из родного дома, 
возбуждено уголовное дело.

Меня потрясло это изъятие: благопо-
лучная мать оставила детей со здоровым 
лбом, 16 лет - это последний класс школы, 
что здесь такого? Я оставляю пятилетку с 
сыном-школьником, значит, завтра придут 
ко мне тоже? А как же, по мнению опеки, 
небогатым родителям без няни ходить в ма-
газин и на работу?

В смятении корреспондент «КП» встрети-
лась с безутешной матерью Мырчиковой. 
На интервью та пришла трезвая: как раз 
пролечилась от алкоголизма. Рассказывает:

- На старшего сына меня лишили прав 
семь лет назад.

- За что? - испугалась корреспондент.
- Пила. Много.
Сожитель Надежды пил еще больше, поэ-

тому она от него ушла и поселилась с двумя 

младшими детьми в пустующем бараке у 
сестры. Тут сожитель позвонил и пообещал 
дать денег на детей.

- Я быстро собралась и поехала. Денег 
он мне не дал, но предложил выпить. И мы 
с ним запили.

- В смысле запили?!  - схватилась за 
сердце корреспондент.  - Надолго ушли 
в запой?!

- Ну недели на две.
Трагедия стремительно превращалась в 

трагифарс, посыл «приличная мать оставила 
детей на сутки» - в «запила на две недели». 
Надежда ушла в загул 2 августа, а соцра-
ботник из поликлиники пришла проведать 
детей 4-го (семья стоит на контроле как 
находящаяся в опасном положении). Дома 
работник поликлиники застала мужа сестры, 
который сказал, что Надежда пьет, детьми 
не интересуется, ушла неизвестно куда, 
трубку не берет.

Наверное, можно было оставить детей 
с родственниками, но женщина вызвала 
полицию. Детей увезли, сестра подала Мыр-
чикову в розыск. Когда протрезвевшая мать 
вернулась, ее направили к наркологу.

«И все-таки у алкоголической матери маль-
чик был живой»,  - ядовито говорят обще-
ственники.

«Я сама знаю, что виновата», - отвечает 
женщина.

Мать отлучилась на день
(на две недели ушла в запой)

Следствие ведет
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Рейд по неблагополучным семьям.

*Закон заставляет нас изменить имена 
детей и фамилии их родителей.

ИСТОРИЯ 
ПЕРВАЯ:

ИСТОРИЯ 
ВТОРАЯ:

Вывод
Если запереть детей в квартире на 

двое суток, их изымут и будут правы: 
сколько было историй про «мать сбила 
машина, а дети умерли от голода». Если 
оставить с бабушкой, при этом быть на 
связи, претензий не возникнет, в этом 
меня уверяла замминистра соцразвития 
Пермского края Надежда Подъянова: 
«У сотрудников опеки тоже дети, что, мы 
не люди, что ли».

Трудности возникают у одиноких: 
в Ульяновской области ограничили в 
правах мать, которая на месяц легла 
в больницу и оставила шестерых без 
присмотра, с больной родственницей; 
под Омском опека приезжает к матери 
троих, работающей сутки через двое, и 
пугает: «Не застанем дома - отберем»...

Эта история прогремела 
благодаря той же Мизули-
ной, писавшей генпрокурору 
и выступавшей по ТВ.

В городе Саки Республи-
ки Крым жил в коммуналке 
13-летний Тимур Петрушев-
ский со своей бабушкой: 
мама уехала в Москву и вы-
сылала оттуда деньги. В сен-
тябре 2017 года мальчика 
пустили по сиротскому эта-
пу. «Бедность и скромность 
жилищных условий  - одна 
из претензий опеки, - гнев-
но писала сенатор. - Однако 
основной причиной изъятия 
ребенка стал малоподвиж-
ный образ жизни мальчика 
и увлеченность компьютер-
ными играми».

Интернет забурлил: «Те-
перь де-факто запрещено 
жить с ребенком в комму-
нальной квартире?»

«Я выросла с бабушкой, 
мама к нам приезжала. По 
какому праву ювеналка ле-
зет в такие семьи? Тысячи 
граждан оставляют детей и 
уезжают на заработки!»

Ну и конечно: «Как это при-
чина изъятия - компьютерные 
игры? Все в них играют!»

Такое коллективное «Нас-
то за що?!», притом что пря-
мо к посту Мизулиной при-
креплен ответ прокуратуры, 
где черным по белому напи-
сано: мальчик почти год не 
ходил в школу! 

История такая: у мамы дав-
но семья в Москве, ребенка 
воспитывала бабушка. Маль-
чик вышел полненький, его 
затравили в школе. 

Попытались уехать к маме: 
24 октября 2016-го Тимура 
зачислили в московскую 
школу, 7 ноября отчислили: 
теперь у ребенка не сложи-
лись отношения с родитель-

ницей: эта кукушка даже не 
пустила сына в семью, сни-
мала для него отдельную 
квартиру. 

Грустный осколок семьи 
из двух человек вернулся в 
Саки, и там Тимур просто сел 
дома. Бабушку он в грош не 
ставил, хамил ей, говорил: 
«Тупая».

Из иска опеки на ограни-
чение мамы в родительских 
правах: «Петрушевский Ти-
мур проживает в антисани-
тарных условиях. В комнате 
очень ограниченное про-
странство, она завалена 
ведрами, тазами, вещами, 
также в комнате проживает 
собака, в комнате зловонный 
запах. Ребенок на улицу не 
выходит, до поздней ночи 
пребывает в интернет-сети, 
а затем до полудня спит». С 
сайта администрации: «Ре-
бенку не проводилась имму-
низация, он ожирел от не-
правильного режима жизни, 
стал очень бледным, год не 
выходил на улицу».

Бабушка - крымским жур-
налистам: «А что я могу сде-
лать? Не слушался!» Так же 
жаловалась опеке мать в 
Москве...

Ситуация патовая, и 
быть бы Тимуру детдомов-

цем, кабы не крымский ак-
тивист межрегиональной 
общественной организации 
«Мы - дети Родины» Марат 
Ибрагимов, который слу-
чайно увидел бабушку на 
проходной больницы:

- Стоит пожилая женщина, 
слезы градом: «Внука отня-
ли…»

Общественник прошел к 
Тимуру, спросил: «Ты понял, 
что натворил?» Своими ру-
ками сделал в комнате Пе-
трушевских ремонт, собаку 
определил в приют, мальчи-
ка - в Федерацию карате Ре-
спублики Крым. Договорился 
с замглавы администрации, 
чтобы Тимура зачислили в 
школу, и...  да, нажаловался 
Мизулиной, подключил тяже-
лую артиллерию!

12 января внука отдали 
под опеку бабушке, хотя по-
началу и слышать об этом 
не хотели.

Общественник возмущен:
- Я потратил копейки, 14 

тысяч спонсорских рублей, 
и полчаса времени, чтобы 
по-мужски поговорить с па-
цаном. Спасти семью оказа-
лось так просто! 

К сожалению, у опеки нет 
такой функции - делать ре-
монты.

Вывод
Забить на школу - железно лишиться родительских 

прав. В 2017 году в Нижнем Тагиле гремела история  
Пережигиных: у родителей восьми детей сгорел дом, 
семья переселилась в деревню, откуда детям было 
трудно добираться на уроки: дорогу заносило снегом. 
Скопились прогулы, пришла опека, Пережигиным поста-
вили в вину дикую антисанитарию, отсутствие прививок 
и прибитый на заборе «кладбищенский» православный 
крест. Спасло семью только участие уполномоченного 
по правам ребенка Анны Кузнецовой.

В документах «невинные» прогулы будут обозначены 
как «нарушение родителями права несовершеннолет-
него на образование».

Есть мнение: в России 
создан рынок детей. Ор-
ганы опеки выслежива-
ют благополучных до-
машних мальчиков и 
девочек, являются в се-
мьи под надуманными 
предлогами и забира-
ют малышей, объявляя 
родителям: «Слишком 
длинные волосы». Или 
совсем несуразное: «У 
вас однокомнатная 
квартира». 

Икающих от слез ре-
бят передают в при-
емные семьи, которые 
получают за «живой то-
вар» немалые деньги - в 
Москве от 33 до 55 ты-
сяч рублей «за голову» в 
месяц, - или гноят в си-
ротской системе, где де-
тей насилуют (с начала 

года случилось уже три 
скандала). Причина - 
снова деньги: содержа-
ние ребенка в казенном 
учреждении Санкт-
Петербурга стоит от 6000 
до 10 000 рублей в день, 
система воспроизводит 
себя, потому что от нее 
кормится много людей…

Это точка зрения роди-
тельских форумов. Лю-
бые изъятия из семей там 
называют незаконными, 
а самих детей - крадены-
ми. «Режут без ножа, 
выродки, от фашистов 
хоть как-то защищать-
ся можно было, а тут не 
знаешь, куда бежать, как 
облава на нас, забирают 
самое дорогое», «Был в 
детдоме: гуляют сто 
украденных детей… Если 

мы победим, внукам буду 
рассказывать про дикое 
время, когда приходили и 
отнимали детей на про-
дажу», - такие вот при-
мерно диалоги.

- Я утверждаю: каждая 
семья, благополучная, 
успешная, счастливая, 
может стать объектом 
контроля со стороны юве-
нальной инфраструктуры 
и изъятия детей, - заявила 
на пресс-конференции 
в ТАСС сенатор Елена 
Мизулина, подтвердив 
страхи родительской 
общественности.

В ужасе я решила со-
брать самые вопиющие 
случаи последних лет и 
понять, как защитить 
своих собственных де-
тей.

                    Правда ли,        что органы опеки забирают детей
из нормальных семей,       чтобы их продать

Есть мнение: в России года случилось уже три 

Обозреватель 
испугалась 
рассказов о 
ювенальной 

юстиции и решила 
вывести чиновников 

на чистую воду.
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Многодетные не могут жить 
в однокомнатной квартире 

(не верю ни одному слову)

Не лечила чесотку 
(на самом деле нет)

У Ирины Бойковой из села Соколово Зонального 
района Алтайского края забрали трех девочек - пя-
ти, шести и восьми лет - за то, что мать не лечила 
их от чесотки.

В опеку обратилась учительница старшей и 
рассказала, что от первоклассницы Бойковой 
пахнет, другие родители морщат нос и просят: 
«Нас бы отсадить куда-нибудь», а мама девочки 
на все упреки отвечает, что дочь мыться не мо-
жет, у нее аллергия на воду (!). Из 160 учебных 
дней Катя пропустила 97, сначала у нее был 
педикулез, потом чесотка.

Ирина Бойкова уверяла, что лечит дочь, но 
когда учительница приехала проведать боль-
ную, то увидела всех трех девочек в расчесах. 
Позвонила в медкабинет: «Они хоть лечатся?» 
Медсестра: «Мама приходит за справками для 
школы. Мы их направляли в больницу к дерма-
тологу, они так и не съездили…»

Опека примчалась: «Сейчас же в стационар!» - 
а там вручили маме постановление об изъятии детей 
в связи с угрозой жизни и здоровью. В вину жен-
щине поставили грязную халупу, отсутствие воды, 
непосаженный огород, нерегулярный заработок сбо-
ром травы и т. д. Чем, мол, она дочерей-то кормит?

Бойкова в Зональном личность известная: все 
дети от разных мужчин, упорные заявления сожи-
теля, что женщина занимается проституцией при 
дочках, ответные жалобы Бойковой на сожителя и 
т. д. Участковый помучился с этой семейкой, и не-
сколько лет назад Ирину уже пытались лишать прав.

Но женщина так искренне убивалась, что на ее 
сторону встали алтайская КПРФ, юристы и депу-
тат Госдумы Сергей Шаргунов. Спонсоры сняли 
квартиру, один из мужчин Бойковой согласился 
записаться отцом и забрать детей из детдома, 
изъятие оспорили в суде. 

Ирина Бойкова:
- Самое интересное, что проблемы с кожей возоб-

новились, я пошла к дерматологу, и оказалось, что 
у нас не чесотка, а нейродермит, потому лекарства 
и не действовали!

Опека ошиблась, так как сам диагноз был не-
верный. Но, согласитесь, иногда репутация говорит 
за человека.

Я перерыла интернет и нашла знаменитую в этих кругах 
историю Галактионтовых: семью из Владимира, впятером 
жившую в 11-метровой комнате в общежитии, заставили 
сдать в дом малютки трехлетних близнецов.

Когда журналисты приехали, оказалось, что оба Галак-
тионтова не работают, их старший 14-летний сын тоже в 
детдоме, потому что родители бросили его в другом городе, 
а главврач дома малютки с порога отчитывает папашу: «Сдали 
сюда здоровых людей, здесь же только дауны должны быть!»

Выяснилось, что это психоневрологический диспансер для 
сирот, что Галактионтовы писали заявление на помещение 
малышей сюда дважды, из-за тяжелой жизненной ситуации: 
дети были прозрачные от недоедания. Разлучить родителей и 
детей из-за жилплощади никто не имеет права, а вот не отдать 
обратно из дома малютки могут: органы опеки обязаны про-
верить, смогут ли теперь Галактионтовы содержать сыновей.

В общем, четвертая по счету история-перевертыш. Неужели 
опека всегда действует в целом обоснованно?

(не верю ни одному слову)

ИСТОРИЯ 
ЧЕТВЕРТАЯ:Не лечила чесотку 

(на самом деле нет)
ИСТОРИЯ 
ТРЕТЬЯ:

У меня еще много историй: как двух 
мальчиков забрали из квартиры - коша-
чьего приюта, где «полы были липкие 
от мочи» и от запаха вешались соседи, 
есть целый пласт изъятий «за бедность»: 
пятеро детей, дом сгорел, ютятся по 
углам, у всех вши, мама беременна еще 
одним, все пьяные, сами родители тоже 
детдомовцы, поэтому и превратили свою 
жизнь в помойку. Были угрозы забрать 
детей за долг по ЖКХ, когда зимой ком-
мунальщики отключили в деревенском 
доме электричество и газ… Но я поня-
ла, что все эти истории похожи: они о 
маргиналах. Алкоголиках, психбольных, 
тунеядках. Бесквартирных, малоимущих, 
в трудной жизненной ситуации.

Что бы ни говорили антиювенальщики, 
я не нашла ни одного случая изъятия 
из благополучной семьи, и обвинения, 
что «сотрудники опеки охотятся на хо-
рошеньких домашних детей под заказ», 
похоже, сказки. Борцы с ювенальной 
юстицией любят выдавать в эфир аль-
тернативную реальность, попросту не 
сообщать причину изъятия.

Схема вырисовывается такая: наше 
государство не патерналистское и не 
социальное, оно не дает квартиры по-

горельцам (если это не массовое стихий-
ное бедствие), не прощает долг за газ, 
даже если зимой замерзают дети. Это 
капитализм: каждый живет ровно так, 
как зарабатывает, пособия минимальны.

При этом для детей как раз установлен 
некий уровень жизни, который родитель 
должен и обязан обеспечить: нельзя не 
ходить в школу, нельзя держать ребен-
ка в лужах мочи и т. д. Если родитель 
не способен, это сделает государство. 
Были случаи, когда мало имущие обраща-
лись за помощью в администрацию - и к 
ним сразу приходили из опеки.

Между прочим, этот материал «КП», 
возможно, первый, где конкретно ука-
зано, за что изымают детей, потому 
что законы написаны максимально рас-
плывчато (действия или бездействие 
родителей не должны препятствовать 
нормальному воспитанию и развитию), а 
антиювенальщики гонят пургу: «Изъяли 
за разбросанные игрушки… за то, что 
школьник один находился на улице».

...Я все надеялась найти случай пол-
ного бессовестного беспредела со 
стороны государства, и вдруг на сайте 
региональной телекомпании…

«В Екатеринбурге автоматчиками была 

изъята шестилетняя Инночка, ее забра-
ли из благополучной любящей полной 
семьи, где никто не пьет и не курит. При-
чина - мать, Полина Антонова, отказы-
валась давать Инне сильнодействующие 
антибиотики, прописанные врачом, а 
применяла схему натурального лечения».

В кадре православная женщина с 
челкой: «Так фашисты во время войны 
отбирали детей у матерей».

Диктор: «Все лето Инночку держали 
в душной палате-одиночке, способной 
свести с ума даже взрослого. Мать не 
пускали, в больнице девочка заразилась 
кишечной инфекцией и оспой…»

Чудо, а не история!!! В смысле, какой 
кошмар! Начинаю пробивать…

Мамочка - ВИЧ-дисси дентка. Она уже 
уморила одного ребенка, не давала лечить 
от ВИЧ, он умер в младенчестве. Теперь 
опека и врачи стараются спасти Инну, а 
дуру-мать - лишить родительских прав...

Что сказать?
Семья - высшая ценность.
Но иногда, похоже, лучше ребенка 

из нее изъять.

В детдоме 
плохо. 

Но с некоторыми 
родителями 

оставлять нельзя.
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Скойбеда

рошеньких домашних детей под заказ», 
похоже, сказки. Борцы с ювенальной 
юстицией любят выдавать в эфир аль-
тернативную реальность, попросту не 
сообщать причину изъятия.

государство не патерналистское и не 
социальное, оно не дает квартиры по-

Вывод
Ребенок имеет право на получение медицинской 

помощи. Родитель обязан ее предоставить, и это 
не внутрисемейное дело. Если опека имеет на вас 
зуб, невызов врача и невыполнение рекомендаций 
- основание для лишения прав. Храните упаковки 
от медикаментов.

                    Правда ли,        что органы опеки забирают детей
из нормальных семей,       чтобы их продать Полная версия - 

на сайте kp.ru

При участии Вероники 
РАНГУЛОВОЙ («КП» - Пермь»).

За запах от кошек, за бедность, за отказ 
от антибиотиков (спасали от ВИЧ-диссидентов)
За запах от кошек, за бедность, за отказ 
от антибиотиков (спасали от ВИЧ-диссидентов)

...И ОСТАЛЬНЫЕ 
ИСТОРИИ:
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Сборная России во вторник проведет по-
следний контрольный матч перед стартом 

на чемпионате мира с командой Турции 
(Первый канал, 19.00). До матча - от-
крытия ЧМ-2018 с Саудовской Ара-
вией останется 10 дней, но победа над 
турками нужна уже сейчас. Хотя бы для 

того, чтобы дать надежду, что 14 июня 
все может быть хорошо.

МИНУС ПЯТЬ
Команда Черче-

сова провела 30 мая 
матч против Ав-
стрии, и хуже игры у 

сборной не было уже 
несколько лет. Один 

момент за 90 минут, ноль 
ударов в створ ворот. Если Станислав 
Черчесов и его игроки хотели погрузить 
всю страну в панику, им это удалось. Но 
теперь надо успокоить самих себя.

У Черчесова спросили перед матчем:
- Если мы проиграем Турции, пора будет 

кричать караул?
- Караул вы уже кричите, - париро-

вал тренер.
Окончательную версию состава Чер-

чесов объявил накануне. В заявку на 
чемпионат мира могли войти только 
23 футболиста, на сборах в Австрии 
их было 28. Не вошли в окончатель-
ный состав Александр Ташаев («Ди-
намо»), Федор Чалов (ЦСКА), Со-
слан Джанаев («Рубин»), а также 
Роман Нойштедтер («Фенербах-

че») и Константин Рауш («Ди-
намо»). И если с первыми тремя 

все более-менее ясно 
(два молодых, взятых 

на перспективу, плюс 
неосновной голкипер), 

то с последними двумя есть своя история.

НЕМЦЕВ НЕ БРАТЬ!
Нойштедтер и Рауш родились в СССР, но 

в детстве с родителями уехали в Германию, 
где поначалу считались вполне перспек-
тивными. Со временем интерес к ним со 
стороны сборной Германии угас, и тог-
да с прицелом на домашний ЧМ-2018 им 
сделали российские паспорта. Но они не 
пригодились. Как и бразильский вратарь 
Гилерме. Так что в сборной России остался 
только один натурализованный легионер - 
еще один бразилец Марио Фернандес.

- Вы им довольны? - спросил у Черчесова 
бразильский журналист.

- Мы сейчас на стадионе ЦСКА, завтра 
у нас матч на стадионе ЦСКА, доктор у 
нас из ЦСКА, так что для Марио ничего 
не изменилось.

ЖИРКОВ ЛУЧШЕ, ЧЕМ ГОД НАЗАД
Не попав на ЧМ, Нойштедтер, кажется, 

обиделся. Он мечтал сыграть на чемпионате 
мира и после объявления состава выста-
вил резкий пост в Инстаграм: «Конечно, 
я шокирован и расстроен. Я готов на 100 
процентов и был готов отдать все силы». 
Но тем не менее Роман пожелал команде 
удачи и отсутствия травм.

- Если бы футболист радовался, что его 
нет в заявке, - вот это бы был крик души! - 
прокомментировал пост Нойштедтера Чер-
чесов. - Мой выбор? Иногда есть чутье - 
вещи, которые просто так не объяснишь. 
Мы хотели объявить состав после матча с 
Австрией. Игроки - живые же люди, они 
волнуются, обсуждают. Но до последнего 
тянули из-за Рауша. У него травма спины, 
и мы наблюдали, успеет ли восстановить-
ся. Но рисковать и брать футболиста с 
травмой не стали.

- Получается, что у нас остался только 
один левый защитник - возрастной Жирков?

- Ну если вы Кудряшова за защитника не 
считаете… А что касается возраста Юрия, 
то у нас есть все статистические данные, у 
него сейчас скорость выше, чем год назад. 
Как и у Самедова.

Так и выяснилась тайна попадания в 
сборную Сергея Игнашевича, которому о 
время ЧМ-2018 исполнится 39 лет.

НИ ПУХА НИ ПЕРУ
А еще перед матчем с Турцией говорили 

о будущем. И что удивительно, Черчесов 
был спокоен - непохоже на него перед от-
ветственными играми.

- Вы два года тренируете сборную… - на-
чали спрашивать главного тренера.

- 11 августа будет два, - уточнил Черчесов.
- Если будет, - усмехнулся репотер.
- Убежден, что будет, - Черчесов был спо-

коен и вежлив.
Это хорошо, что убежден. Если 11 августа 

все встретятся на том же месте в том же со-
ставе, это будет значить, что ЧМ-2018 для 
нас получился неплохим.

Свой первый матч на чемпионате мира 
сборная России проведет против Саудов-
ской Аравии 14 июня. Саудиты неплохо 
проводили контрольные игры - громили 
Молдову (3:0), играли вничью с Украиной, 
обыгрывали Грецию (2:0) и Алжир (2:0), 
упирались против Италии (1:2). Впору было 
пугать сборную России такими результа-
тами. Но вот в воскресенье будущий наш 
соперник был разгромлен Перу (0:3).

И в концовке пресс-конференции к Чер-
чесову обратился журналист из Перу:

- Мы могли Саудовскую Аравию и 6:0 обы-
грывать, но и так хорошо обработали. Спе-
циально для вас!

Кажется, очень вовремя обработали. А 
то слишком стали все бояться даже Сау-
довскую Аравию.

Последние новости о подготовке 
к ЧМ - на сайте kp.ru

Спорт

 ■  ОКОНЧАТЕЛЬНАЯ 
ЗАЯВКА СБОРНОЙ 
РОССИИ 
НА ЧМ-2018:

Вратари: Игорь Акинфеев 
(ЦСКА), Владимир Габулов 
(«Брюгге», Бельгия), Андрей 
Лунев («Зенит»);

Защитники: Владимир 
Гранат, Федор Кудряшов 
(оба - «Рубин»), Илья Ку-
тепов («Спартак»), Андрей 
Семенов («Ахмат»), Игорь 
Смольников («Зенит»), Ма-
рио Фернандес (ЦСКА), 
Сергей Игнашевич (ЦСКА);

Полузащитники: Далер 
Кузяев, Александр Ерохин, 
Юрий Жирков (все - «Зе-
нит»), Роман Зобнин, Алек-
сандр Самедов (оба - «Спар-
так»), Александр Головин, 
Алан Дзагоев (оба - ЦСКА), 
Юрий Газинский («Крас-
нодар»), Антон Миранчук 
(«Локомотив»), Денис Че-
рышев («Вильярреал», Ис-
пания);

Нападающие: Артем Дзюба 
(«Арсенал»), Федор Смолов 
(«Краснодар»), Алексей Ми-
ранчук («Локомотив»).
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Станислав 
Черчесов: 

- Хватит плакать 
и кричать, 

дайте выйти 
поиграть!

Главный тренер сборной России ЧЕРЧЕСОВ:

Вы уже кричите караул

«Про большой 
футбол» 

слушайте 
на Радио «КП» 

по будням с 17.45 (мск).

FM.KP.
RU

Андрей ВДОВИН

У российской 
сборной последняя 
репетиция перед 
ЧМ-2018.
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 ■ НЕ ПРОПУСТИ

Ирина ВИКТОРОВА

Победительницей 
шоу «Холостяк» 
стала модель 
Дарья Клюкина

За страданиями по-
пулярного исполнителя 
Егора Крида следила се-
рьезная часть женской 
аудитории страны. Егор 
вздыхал, страдал, сры-
вался, даже плакал ино-
гда... Но все же сумел из 
двух десятков красавиц 
выбрать ту, которой он 
преподнес кольцо (это 
тот самый случай, ког-
да обещать - не значит 
жениться: после шоу его 
участники, конечно, не 
обязаны жить вместе и 
оформлять отноше-
ния. - Ред.).

К сожалению, краси-
вые сказки предыдущих 
сезонов ничем серьез-
ным не оканчивались, 
участники продолжали 
строить карьеру, но те-
перь уже после много-
численных эфиров на 
популярном канале. 
Впрочем, какое-то вре-
мя после финала участ-
ник и его избранница 
обязательно появляются 
на публике.

Продолжатся ли от-
ношения 23-летнего 
Егора Крида с симпа-

тичной моделью Дашей 
Клюкиной после «Холо-
стяка»? Поживем - уви-
дим. А вот победа Даши 
не стала большим сюр-
призом - пользователи 
социальных сетей пред-
полагали это с самого 
начала.

Дарье 23 года, она ро-
дилась в Свердловской 
области, после школы 
переехала в Сочи, окон-
чила курсы визажистов, 
работала в салоне кра-
соты. Заочно окончила 
Уральский федераль-
ный университет име-

ни Б.Н. 
Е л ь ц и н а 
по специ-
а л ь н о с т и 
«государ-
с т в е н н о е 
и муници-
п а л ь н о е 
у п р а в л е -
ние». Сей-
час пере-
бралась в 
Москву. За-
рабатывает 
съемками в 
рекламе.

Появление 
Дарьи Клю-
киной на 
«Холостяке» 
стало неожи-
данностью - 
девушка уча-
ствовала в 

предыдущем сезоне. И 
несмотря на то что по-
кинула шоу досрочно, 
была едва ли не попу-
лярнее у зрителей, чем 
победительница сезо-
на. У нее появились 
поклонники: только 
в Инстаграме у моде-
ли почти два миллио-
на подписчиков. Даша 
снялась в музыкальном 
клипе, в одной из серий 
сериала «Улица» и даже 
была совладелицей ка-
фе в Сочи… Ну как не 
усилить проект такой 
участницей?

Очевидно, что де-
вушка изначально была 
сильным игроком ше-
стого сезона. По слухам, 
на проекте у Клюкиной 
были привилегирован-
ные условия: якобы 
Даша на вилле жила в 
отдельной комнате. И, 
судя по увиденному на 
экране, Егор Крид ли-
бо очень хороший актер, 
либо действительно что-
то чувствует к Даше.

Сначала музыкант 
расчувствовался, про-
щаясь с финалисткой 
Викторией Коротко-
вой. Он не смог сдер-
жать слез и даже по-
просил: «Пожалуйста, 
отзовите операторов». 
А затем заметно волно-
вался, озвучивая победу 
Дарьи Клюкиной: «Мне 
хотелось бы сказать тебе 
огромное спасибо за ту 
бурю эмоций, которую 
ты мне здесь подарила. 
Ты для меня человек-
волна. Ты постоянно 
меняла о себе мнение: 
то оно было хорошее, 
то плохое... Ты человек-
загадка, и все это время 
я пытался тебя разгады-
вать… Несмотря на все 
мои сомнения, мы пы-
тались разглядеть друг 
в друге что-то важное. 
Самое главное, что ты 
меня взбудоражила. И 

из того черствого Егора, 
который пришел сюда, 
получилось нечто, спо-
собное чувствовать. Я 
стою и переживаю… Я 
к тебе дико, безумно хо-
рошо отношусь, спаси-
бо, что смогла мне дове-
риться. Спасибо за твои 
чувства, не знаю, что бы 
я без тебя делал на этом 
проекте…»

Съемки телепроек-
та завершились задол-
го до начала эфиров в 
марте. А Дарью Клю-
кину (единственную из 
участниц «Холостяка») 
заметили в апреле на 
сольном концерте Егора 
Крида. Сейчас Даша от-
дыхает в Арабских Эми-
ратах, а Егор Крид га-
стролирует в Германии. 
Но музыкант никогда не 
афишировал личную 
жизнь, поэтому интри-
га сохранилась. В бли-
жайшее время Клюки-
на начнет учебу в школе 
актерского мастерства 
и будет раскручивать 
свой канал на YouTube. 
А что касается проекта, 
то осенью нас ждет его 
трансформация. Теперь 
мужчины будут бороть-
ся за сердце участницы, 
которую зовут... Ольга 
Бузова. Ух, сколько еще 
романтических слез нам 
придется увидеть...

Из-за леса, из-за гор выбрал девушку Егор!

Ксения ПАДЕРИНА

Дочь богатого чиновника 
борется с зависимостью 
и влюбляется 
во врача-психолога.

Можно было бы подумать, что 
сериал «Бывшие», который в по-
недельник стартует на Первом 
канале, - это рассказ о людях, 
которых когда-то связывали ин-
тимные отношения. Но это не так. 
По задумке авторов в этой истории 
бывшие - те, кто когда-то употре-
блял наркотики.

Главная героиня Яна (Любовь 
Аксенова) - дочь богатого чинов-
ника. Сложные отношения в семье 
приводят к тому, что девушка на-
чинает употреблять запрещенные 
вещества, а затем оказывается 
в клинике. Там она знакомится с 
психологом-консультантом Ильей 

(Денис Шведов), и между ними 
возникают чувства.

Для того чтобы вжиться в образ 
человека с зависимостью, Любовь 
Аксенова придумала себе испыта-
ние - на время отказалась от еды, 
пила только воду и чай с медом. 

- Из всех привязанностей самой 
сильной у меня была зависимость 
от еды, - говорит актриса. - Тогда я 
решилась на голодовку, чтобы по-
чувствовать: что произойдет, когда 
все мысли будут только о пицце.

Несмотря на то что тема людей 
с зависимостью для нашего теле-
видения довольно неординарная, 
Денис Шведов считает, что сериал 
получился мягким.

- Я бы сделал эту историю еще 
более жизненной, добавил бы в 
нее документальности, - рассужда-
ет актер. - Эта проблема есть в на-
шей стране, от наркотиков гибнет 
просто невероятное количество 
людей… Наш сериал - первая по-
пытка как-то обозначить актуаль-
ную тему.

- Ваш герой - тоже бывший 
наркоман. Как вы прорабаты-
вали эту роль? На чей опыт 
опирались?

- На самом деле я плотно по-

грузился в эту историю. В Москве 
есть сообщества анонимных алко-
голиков и наркоманов, так же как 
и в мире. Я смотрел выступления 
их спикеров в интернете, подроб-
но изучал литературу. Мы были 
в настоящей реабилитационной 
клинике. Плюс у меня есть дру-
зья, которые работают, связаны 
с этой сферой. Знаете, в Москве 
есть «семнашка» (наркологическая 
больница № 17. - Ред.)?

- Слава богу, нет!
- В ней содержатся самые наши 

«низы», скажем так. Иногда в нее 
могут «закрыть» по принуждению. 
Вот о ней мне тоже много рас-
сказывали.

- Вы - отец, у вас есть сын 
и дочка. Что нужно сделать, 
чтобы твой ребенок не пошел 
по такому страшному пути?

- Мы живем в такой стране, что 
гарантий нет ни у кого. Даже если 
закрыть ребенка в четырех стенах, 
и то не факт, что он не станет зави-
симым человеком. На этот вопрос 
нет ответа - как сделать так, чтобы 
твои дети избежали подобной уча-
сти? Все, что ты можешь сделать, 
- это просто вкладывать максимум 
своей любви.

- Героиня фильма Яна начи-
нает идти по этой дороге как 
раз потому, что ее никто не 
любит...

- Мне кажется, что ее пример 
- тот случай, когда от ребенка от-
купались подарками, заменяя ими 
самое главное - общение, любовь, 
заботу и нежность. И Яна, став 
взрослой, таким образом пытается 
привлечь к себе внимание родных: 
«Ребята, заметьте меня, я тут, я 
хочу просто поговорить, я живая, 
не надо мне ничего покупать». И 
поэтому так провоцирует их.

- Где снимался фильм?
- В Москве, сама клиника - в 

Подмосковье. Все было рядом. 
В одной из сцен мне едва не при-
шлось прыгать в Яузу, а этого 
очень не хотелось, потому что 
река грязная...

- Зачем вашему герою при-
шлось это делать?

- Главная героиня всех вокруг 
провоцирует на чувства, только 
тогда она чувствует себя живой. 
И, не добившись от меня какой-то 
реакции на свои поступки, она 
берет и просто прыгает с моста 
в воду. И мне ничего не остается, 
как прыгать следом, чтобы она 
не утонула.

- В итоге вы прыгнули?
- Нет, сам прыжок и призем-

ление в воду делали каскадеры. 
Так что открываю вам маленький 
секрет: Денис Шведов в Яузе не 
купался!
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Герой Дениса Шведова (на фото справа 
и на портрете вверху) сам был зависим 
от наркотиков, а теперь лечит других.

Актриса Любовь АКСЕНОВА - о новом сериале «Бывшие»:

Чтобы вжиться в роль наркоманки, 
я подсела на чай с медом

Программу «Глядя 
в телевизор» 

слушайте 
в среду 

с 20.05 (мск) 
на Радио «КП».
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Свадебное платье стало наградой 
для участницы. Свадьбы, правда, 

пока в планах нет.
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После проекта 
Дарья отдыхает 
в Дубае. Одна.

«Бывшие».
Понедельник - 
четверг, вечер.

FM.KP.
RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Народная медици-

на   - это когда люди, 
живущие в среднем 70 
лет, лечатся по рецеп-
там людей, живших в 
среднем 30 лет.

�  �  �
Объясните мне, дураку, 

почему я должен платить 
налог на МОЕ имущество, 
которое государство не 
только не помогло при-
обрести, но еще и актив-
но  пытается у меня за-
брать?

�  �  �
Хоронят известного 

одесского врача. Лю-
ди подходят, броса-
ют пригоршню земли. 
Вдруг всех расталки-
вает Кацман и устрем-
ляется к могиле.

- Изя, ви шо, дикий? 
Станьте в очередь!

- Ой, та я только 
спросить!

�  �  �
Пицца - это круговая ди-

аграмма, показывающая, 
сколько у тебя осталось 
пиццы.

�  �  �
Водка была настоль-

ко паленая, что ее со-
став на этикетке был 
написан сразу шриф-
том Брайля.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Идол лингвистов. 8. Кто со-
чинил своего «Крестного от-
ца» «по вырезкам из газет»? 9. 
Остров кораллового звучания. 
10. Место армейской службы 
дяди Степы. 11. В каком горо-
де Иван Бунин закрутил любов-
ный роман с Галиной Кузнецо-
вой? 13. Кому известны все 
лазейки в законах? 14. Король 
криминального мира Парижа в 
современниках Вольтера. 17. 
Очаровательная голливудская 
актриса Эми ... исповедует 
мормонство. 20. Иллюстра-
ция к статье. 22. Где жила в 
эвакуации Анна Ахматова? 23. 
Классик нашей литературы «с 
душой поэта и судьбой солда-
та». 24. Какую «легенду семи 
морей» в мультфильме озвучил 
Брэд Питт? 25. Кто жалобы 
больных выслушивает? 27. 
Кому давка только на руку? 
28. Голливудский секс-символ, 

которого часто можно видеть 
в метро и без охраны. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сын 
Тура Хейердала. 2. Чем кули-
нар удивляет едоков? 4. «... 
не гниет». 5. Какую из наших 
песен итальянские партизаны 
в годы Второй мировой вой-
ны считали своим гимном? 6. 
«Русские преступники еще и 
веруют» (старец у Федора До-
стоевского). 7. Самый богатый 
из древнегреческих богов. 12. 
Из-за чего совершается пер-
вое убийство в детективном 
фильме «Противостояние»? 
15. Что для утренней гимна-
стики привез Сергей Есенин 
из Америки? 16. Кто читает 
текст в драме «Очи черные»? 
18. «Лейтмотив» «серебряно-
го века русской поэзии». 19. 
Каким цитрусом астматикам 
полезно очищать легкие? 21. 
Личная притягательность. 26. 
Один из черепашек-ниндзя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Язык. 8. Пьюзо. 
9. Атолл. 10. Флот. 11. Грасс. 13. Юрист. 14. Картуш. 17. Адамс. 
20. Снимок. 22. Ташкент. 23. Асадов. 24. Синдбад. 25. Доктор. 
27. Карманник. 28. Ривз. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бьерн. 2. Изыск. 
4. Золото. 5. «Катюша». 6. Зосима. 7. Плутос. 12. Самородок. 
15. Эспандер. 16. Михалков. 18. Декаданс. 19. Мандарин. 21. 
Харизма. 26. Раф.

Анастасия ДАВЫДОВА, 
24 года, Самара:

- Имею высшее образование, работаю 
в крупной компании помощником 

руководителя. Сфера работы - 
строительство и дороги. Увлекаюсь 

искусством танцев, люблю проводить 
время активно, занимаюсь спортом.

Комментирует 
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:

- Платье с сатиновым блеском визуально 
прибавляет объемы там, где их нет, а оборки 

в зоне декольте смотрятся лишними.

  

Прогноз погоды на 6 июня

+24…+26     +17…+19  

+24…+26     +15…+17 

+23…+25     +10…+12 

+10…+12       +6…+8

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 747 мм рт. ст.
(норма для июня - 749)
Относительная  
влажность воздуха - 38%
Ветер - южный, 5 - 7 м/с
Солнце:
восход - 3.47
закат - 21.25 Луна убывает
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